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Напомним, что «100 круп-
нейших» базируются 
на статистических 
данных предыдущего 

года: такова особенность предо-
ставления отчетности предпри-
ятиями в госорганы. Поскольку 
прошел практически год, нам по-
казалось интересным напомнить 
читателям о том, что определило 
повестку 2023 года и как это про-
явилось в году нынешнем.

Заглядывая в прошлое, мы не 
можем не отметить, что ряд тен-
денций, наметившихся в 2022 
году, в направления так и не раз-
вились. Так, например, перебои с 
поставкой комплектующих и не-
которых расходных материалов 
предприятия гражданского ма-
шиностроения сумели преодо-
леть – и импортозамещение сра-
ботало, и параллельный импорт. 
Это не было легкой задачей для 
того же АВТОВАЗа, однако к 
концу года уже можно было го-
ворить о том, что новые цепочки 

поставок налажены и перебоев 
в работе предприятия почти не 
случается.

Уход с рынка многих автомо-
бильных брендов подготовил по-
чву для увеличения доли рынка 
отечественных производителей. 
Однако в условиях нестабиль-
ности поставок комплектующих 
существенного роста объемов 
производства добиться не уда-
лось, поэтому в Россию хлынул 
поток авто из Китая. 2023 год 
прошел под эгидой увеличения 
доли рынка именно у них. Одна-
ко, как и опасались эксперты, в 
условиях ужесточения санкций 
и сложностей с логистикой уже 
в 2024-м появились трудности 
с поставками запчастей для та-
ких машин, да и надежность, как 
выяснилось, не всегда является 
сильной стороной продукции 
из Поднебесной. Судя по все-
му, тенденцией следующего года 
станет возвращение на наш ры-
нок корейских и японских авто-
мобилей.

Для предприятий химиче-
ской и нефтехимической отрас-
лей Тольятти в течение 2023 года 

наблюдалась тенденция с поис-
ком новых каналов сбыта гото-
вой продукции и расширением 
имеющихся. И здесь можно на-
блюдать интересное явление. С 
одной стороны, правительство 
через Минпромторг квотирует 
экспорт минеральных удобре-
ний, что налагает на отечествен-
ного производителя жесткие 
ограничения. С другой – щедрой 
рукой вливает в сельское хозяй-
ство льготные кредиты и суб-
сидии, что позволяет аграриям 
покупать больше тех самых удо-
брений. Конечно, потери от экс-
порта это не компенсирует, но 
хоть что-то.

Нарастающим итогом 2023 
года стала общая для машино-
строения и большой химии тен-
денция – кадровый голод. Акти-
вация оборонно-промышленного 
комплекса вызвала резкий пере-
ток специалистов именно туда: 
зарплаты стали расти, как грибы 
после дождя. Вслед за военпро-
мом стали повышать оклады и 
гражданские предприятия. Од-
нако выяснилось, что «скамейка 
запасных» не просто коротка, ее 
нет в принципе. А привлечение 
работников из-за рубежа не всег-
да приносит желаемый эффект: 

уровень квалификации кадров 
ближнего зарубежья не позволя-
ет поручать им сколько-нибудь 
технологически сложные опера-
ции.

К концу 2023 года ситуа-
ция стала настолько вопиющей, 
что правительство поддержало 
инициативу перестроить рабо-
ту учреждений среднего специ-
ального образования. Появилась 
программа «Профессионалитет». 
Предприятиям разрешили брать 
шефство над первокурсниками 
ссузов, учить их в соответствии 
с собственными реалиями, чтобы 
в дальнейшем забирать готовых 
специалистов. Тольяттинский 

бизнес на такую инициативу ото-
звался быстро, однако об итогах 
говорить преждевременно.

Пищевая промышленность. 
Как ни странно, эта отрасль посте-
пенно становится важной для То-
льятти: о переработке продукции 
агропрома и изготовлении гото-
вых изделий заявляют все боль-
ше компаний. Базироваться они 
предпочитают в ОЭЗ, что вполне 
объяснимо: налоговые льготы и 
преференции, отстроенная ло-
гистика. Судя по некоторым по-
казателям, в этом направлении 
ожидается устойчивое развитие 

– есть население не перестанет ни 
при каких катаклизмах.

Что касается транспортной 
отрасли, то здесь ситуация про-
тиворечивая. С одной стороны, 
спрос на грузоперевозки рас-
тет. С другой – есть сложности 
как с приобретением новой тех-
ники, так и с ремонтом старой. 
Про оригинальные автозапчасти 
на предприятиях забыли уже в 
2022-м, а к концу 2023-го труд-
ности возникли и с «дженерика-
ми». В машиностроении, как уже 
упоминалось, хватает проблем, 
поэтому быстро такую задачу не 
решить даже с подключением 
госресурсов. Так что тенденция 
последнего года – искать хоть 
что-нибудь, поддерживая авто-
парк в рабочем состоянии.

Ну и о грустном – о строитель-
ной отрасли. В последние годы 
компаниям, работающим в этой 
сфере, становится все сложнее: 
ресурсы дорожают, квалифици-
рованные кадры днем с огнем не 
сыскать. Эксперименты прави-
тельства с субсидированием ипо-
течных ставок дали застройщи-
кам глоток воздуха. Его хватило 
на 2023 год и половину 2024-го. 
Сейчас же реалии таковы, что за-
тягивать пояса придется вокруг 
позвоночника. И промышленные 
предприятия не манят подряда-
ми: у них нет свободных средств.

Все грустно? Нет. Все как 
обычно. Тольяттинцев, пережив-
ших не один кризис, напугать 
чем-то довольно сложно. Как и 
удивить.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

Нелинейные уравнения
Какие тенденции определяли развитие экономики Тольятти в 2024 году

Перед вами очередной спецвыпуск «ПН» – «100 круп-
нейших предприятий Тольятти». Вашему вниманию 
представлен рэнкинг городских организаций по активам, 
выручке, прибыли – то, к чему наш читатель уже привык. 
В этот раз в предваряющем обзоре мы хотим остановить-
ся не на цифрах, а на тенденциях, которые стали реаль-
ностью в 2023 году и определили направления развития 
городской экономики в 2024-м.

Прошел практически год, нам показалось 
интересным напомнить читателям о том, 
что определило повестку 2023 года и как это 
проявилось в году нынешнем.
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В середине десятых 
годов я много и 
активно спорил 
со всеми желаю-

щими по поводу будуще-
го электромобилей. Тогда 
лидер рынка – компания 
Tesla  – продавал чуть бо-
лее 20 тыс. Model S в год, 
а общемировые продажи 
электромобилей были кро-
шечными. Спорили из-за 
моей статьи 2014 года (ее 
можно нагуглить по заго-
ловку «Как и когда Tesla и 
ее последователи победят 
смог мегаполисов и цены на 
нефть»). Там я заявлял, что 
через 20–30 лет электромо-
били потеснят бензиновые 
авто на развитых рынках. 
Оппоненты же придержи-
вались мнения, что элек-
тромобили останутся мар-
гинальным направлением и 
через десять лет едва ли до-
стигнут в продажах 1 млн 
штук в год.

Пожалуй, можно подве-
сти промежуточные итоги: 
в прошлом году было про-
дано почти 14 млн электро-
мобилей (18 % от всего 
рынка). Да, в последнее 
время рост их продаж за-
медлился, а перспективы 
выглядят несколько туман-
но. Тем не менее, можно 
утверждать, что мои оп-
поненты спор проиграли, 
хотя десять лет назад их го-

лоса большинству казались 
разумными и устоявшийся 
порядок вещей на таком 
консервативном рынке, как 
автомобильный, выглядел 
незыблемым.

Мне очень нравится 
книга «Выживут только па-
раноики», которую написал 
бывший глава Intel Эндрю 
Гроув. Одна из ключевых 
мыслей в тексте – на лю-
бом рынке рано или поздно 
случается «стратегически 
переломный момент»: рез-
ко меняются обстоятель-
ства, что в десятки раз из-
меняет давление на бизнес. 
Для одних разворачивается 
кризис, для других появля-
ется возможность взлететь 
и занять место лидера.

Примеров множество. 
Формат DVD перелопатил 
индустрию, жившую на 
«незыблемом» VHS. Пол-
ностью цифровой формат 
уничтожил все, что бази-
ровалось на DVD. На на-
ших глазах быстро родил-
ся и умер пейджинговый 
сервис. Производители 
смартфонов превратили в 
прах индустрию цифровых 
фотоаппаратов. За пару 
десятилетий мы привыкли 
покупать онлайн, и это из-
менило торговлю.

Примеров можно на-
вспоминать еще очень мно-
го, но интереснее порас-

суждать, что ждет впереди. 
Тем более что скорость из-
менений нарастает. Идет 
четвертая промышленная 
революция.

Последние годы я как 
фанат будущего регуляр-
но отслеживаю новости 
технологий, и в частности, 
новости мировой робото-
техники. Было крайне ин-
тересно наблюдать за тем, 
как прогрессируют шагаю-
щие механизмы, следить 
за появлением первых «со-
бак» и их бурным разви-
тием от десятков произво-
дителей. Сейчас видно, как 
индустрия выворачивает 

на тропу универсальных 
антропоморфных роботов. 
Вместо того чтобы созда-
вать отдельное устройство 
под каждую функцию, 
предполагается создать 
универсальные механиз-
мы, способные заменить 
человека условно в лю-
бых функциях. Тем более 
что параллельно и очень 
быстро развиваются «моз-
ги» в виде стремительно 
растущих вширь и вглубь 
моделей искусственного 
интеллекта от ChatGPT до 
Сбер ИИ. Воссоединение 
совершенствующегося ме-
ханизма и мозга, который 

достигнет уровня челове-
ческого, не за горами.

В Китае есть много ком-
паний, которые представля-
ют своих человекоподобных 

роботов на выставках. Пока 
экземпляры в целом криво-
руки, но пять лет назад их не 
существовало, а через пять 
лет они уже будут заменять 
людей на самых разных 
производствах. Тестируют 
их уже сейчас, как, напри-
мер, робота Iron на конвейе-
ре компании XPeng.

Ускорение изменениям 
придает выгода. Человек 
обходится бизнесу слиш-
ком дорого, ему надо пла-
тить каждый месяц как ми-
нимум $ 500, а в некоторых 
местах и $ 5000. При этом 
он ленится, делает ошиб-
ки, ему нужен сменщик, 
его надо кормить, он бо-
леет, ему надо оплачивать 
пенсионные накопления, 
соцстрах, больничные и де-
крет, он может что-нибудь 
сломать или украсть. Ки-
тайский робот сможет де-
лать ту же самую работу 
без сна и косяков точнее и 
лучше за ежемесячный ли-
зинговый платеж в тысячу-
другую долларов. В таком 
раскладе человек слишком 
дорогой механизм.

Можно пофантазиро-
вать о последствиях «стра-
тегически переломного 
момента». Например, в То-
льятти есть все, чтобы го-

род стал одним из центров 
сборки отечественных ро-
ботов. Опять же в Тольятти 
можно в первую очередь 
внедрять «робоработни-
ков» на производствах, а 
значит, здесь быстро вы-
растет производительность 
и прибыльность бизнеса. 
Такие компании непре-
менно займут ведущие по-
зиции в будущем рейтинге 
«100 крупнейших предпри-
ятий».

Главная проблема при 
реализации подобного сце-
нария – куда девать не-
нужных людей. Звучит, 
конечно, удивительно в 
наше время острейшей не-
хватки рабочих рук, но это 
неизбежно случится. За-
дача большая, сложная и 
важная, на нее будет запрос 
от государства, начиная 
с образования (не нужно 
готовить тех, кого заме-
нят роботы) и заканчивая 
созданием новых рабочих 
мест (или занятий). О ва-
риантах ее решения я по-
рассуждаю в следующем 
номере «ПН».

– Виктор Николаевич, 
каким был для Торгово-
промышленной палаты 2024 
год? Давайте подведем его 
итоги.

– Для нас этот год был не-
обычным. Мы начали его празд-
нованием 30-летнего юбилея 
палаты и завершили большим 
форумом «Будущее города».

Меня часто спрашивают: 
«Почему палата взялась за ор-
ганизацию гражданского фо-
рума?» Мой ответ такой: пото-
му что мы – эмитент валюты. 
Мы производим валюту, но не 
рубли, не доллары и даже не 
биткоины. Мы эмитируем ва-
люту, которая называется «до-
верие». Там, где есть доверие 
между контрагентами, снижа-
ются транзакционные издерж-
ки. Снижение транзакционных 
издержек – это повышение эф-
фективности бизнеса.

– Как тут не вспомнить 
фразу: «Ничего личного, 
только бизнес». А оказывает-
ся, что личное очень значимо 
для бизнеса.

– ТППТ в этом смысле это 
«личное» как раз и производит. 
Но не продает (хотя для назва-
ния «торгово-промышленная» 
это было бы естественно), а де-
лится. Вот уже 30 лет.

По результатам исследова-
ний экономистов, если бы уро-
вень доверия в обществе в Рос-
сии был как в Швеции (здесь из 
всех стран он максимальный), 
то уровень российского ВВП 
увеличился бы на 68%. Пред-
ставляете?

– Этот показатель, навер-
ное, есть наследство опреде- 
ленных действий или бездей-
ствия всех структур и обще-
ственных институтов?

– Давайте обратимся к рос-
сийской истории. Откуда растут 
корни Торгово-промышленной 
палаты в России? Из купеческих 
гильдий. Было три гильдии. Зна-
ете, чем купец первой гильдии, к 
примеру, отличался от купца тре-
тьей? Уровнем доверия. Априо-
ри считалось, что купец третьей 
гильдии владеет капиталом в 500 
рублей, а первой – 5 тыс. рублей. 
А это значило, что все сделки не 
дороже пяти сотен рублей для 
купца третьей гильдии и пяти 
тысяч рублей для купца первой 
гильдии можно было совершать 
без подписания бумаг. На дове-
рии. На честном слове.

Так что доверие для нас – 
элемент не чужеродный. Просто 
мы какое-то время, не развивая 
общественные институты, ста-
ли его терять. И когда сегодня 
ТПП строит отношения между 
школой, институтами профпод-

держки и предприятиями, это 
значит, что мы туда вкладываем 
эту валюту – доверие, которой 
потом пользуются все.

– Расскажите о недавно 
завершившемся форуме «Бу-
дущее города».

– Хочу отметить, что на про-
ведение форума, организован-
ного ТПП Тольятти, не было 
потрачено ни одного бюджет-
ного рубля.

Специальным гостем фору-
ма была самый авторитетный 

эксперт в области социально-
экономического развития ре-
гионов, профессор МГУ Ната-
лья Зубаревич. Тема ее лекции: 
«На картах каких игроков при-
сутствуют Самарская область и 
Тольятти и в каком качестве». 
Очень полезно было оценить 

положение Самарской области 
в России на фоне остальных 
субъектов. Она бывает весьма 
жестка в своих суждениях. На-
талья Васильевна как врач не 
жалеет пациента ради его же 
здоровья. Нам поставлен диа-
гноз: «Ребята, вас ждут нелег-
кие времена». Но в сравнении с 
другими российскими региона-
ми у нас все не так запущено.

– У вас была возмож-
ность наблюдать положение 
дел в динамике. Как, по ва-
шему мнению, за последние 
четверть века поменялись 
основные векторы развития 
нашего города?

– Кто бы мог в начале 
века, да даже еще лет пять на-
зад предположить такие гло-
бальные изменения на рынке 
труда?! На протяжении деся-
тилетий одной из приоритет-
ных задач для Тольятти было 

создание новых рабочих мест, 
диверсификация экономики. 
И скажу, в этом направлении 
было сделано очень много. Ни 
один город страны не получил 
столько денег из фонда разви-
тия моногородов. Сегодня мы 
получаем отдачу от тех вложе-
ний. В Тольятти – один из луч-
ших в стране технопарк, весь-
ма успешная и перспективная 
ОЭЗ. Создаются новые заво-
ды, запускаются современные 
предприятия. Но встал новый, 
очень острый вопрос: где взять 
рабочие руки и умные головы 
для всех этих производств?

– Это естественный про-
цесс или признак каких-то 
болезненных явлений, кото-
рые требуют вмешатель-
ства?

– С одной стороны, эти 
процессы происходят по всей 
стране. С другой – мы имеем 

ситуацию, которую я называю 
«тольяттинским демографи-
ческим сдвигом». В 60-м году 
в Ставрополе жило меньше 
60 тыс. человек. Потом были 
построены химические пред-
приятия, АВТОВАЗ, за 20 лет 

население города выросло в де-
сять раз – с 60 до 600 тыс. чело-
век. Ехали сюда, как правило, 
молодые люди 18–28 лет. Те-
перь это поколение по истори-
ческим меркам одномоментно 
постарело. И этот сдвиг приво-
дит к тому, что в Тольятти стре-
мительно взрослеет население.

– Ситуацию острого де-
фицита кадров можно как-
то изменить?

– Сегодня заниматься проф- 
ориентационной работой надо 
со школьной скамьи. На 
данный момент Торгово-
промышленная палата являет-
ся одним из самых сильных и 
крупных игроков на городском 
поле профориентации.

На форуме тема занятости 
была одной из ключевых. Об-
суждали не только саму про-
блему, но и способы ее реше-
ния. Например, весной этого 
года около 300 школьников с 
помощью ТППТ побывали на 
заводе по производству конди-
ционеров. В итоге летом, в пору 
отпусков, 50 старшеклассни-
ков пришли работать на произ-
водство. Желающих было даже 

больше. Более того, после та-
кой стажировки подростков на 
завод устроились работать не-
сколько их родителей.

Глобально меняется под-
ход: приоритетным является 
не работник, которого еще нет, 

а работник, который уже есть. 
Удержать ценного работника, 
оказывается, проще, чем найти.

– Людям очень хочется 
увидеть горизонты развития 
Тольятти хотя бы с перспек-
тивой в 30 лет.

– Лично я за то, чтобы дви-
жение навстречу друг другу 
Тольятти и Самары, которое 
сейчас идет все активнее, про-
исходило не в формате агло-
мерации, а в формате мегапо-
лиса. Потому что агломерация 
– это то, что складывается 
само собой. А в мегаполисах 
намеренно формируется еди-
ная инфраструктура муни-
ципальных образований как 
одного города. И в этом нет 
ничего необычного. Вот тот же 
Сочи растянулся на 100 кило-
метров, а между Самарой и То-
льятти всего-то 67.

На форуме мы подвели ито-
ги конкурса видеопроектов 
школьников и студентов «Со- 
здай город». 12 команд предста-
вили свое видение будущего. 
Оно, конечно, разное. Но даже 
дети понимают, что будущее 
города зависит только от нас.

Макс Кудеров: «Последние годы я как фанат будущего регу-
лярно отслеживаю новости технологий, и в частности, новости 
мировой робототехники».

Виктор Шамрай: «Сегодня ТПП строит отношения между школой, институтами профподдержки и предприятиями. 
Мы туда вкладываем эту валюту – доверие, которой пользуются все».

Стратегически переломный момент
Макс Кудеров актуализирует старый рефрен «я твой робот, я твой работник»

Макс Кудеров – первый главный редактор 
«ПН» и большой фанат технологий будущего. 
При подготовке этого спецвыпуска мы обрати-
лись к нему с предложением написать текст  
о том, как может выглядеть рейтинг «100 круп-
нейших предприятий Тольятти» лет через 20–
30. Он ответил, что не может давать прогноз на 
такой большой срок, но с удовольствием порас-
суждает о переломном моменте для индустрий 
в целом и нашего города в частности. «Тоже 
неплохо», – подумали мы. Ниже – его размыш-
ления по теме от первого лица.

Индустрия выворачивает на тропу уни-
версальных антропоморфных роботов. 
Вместо того чтобы создавать отдель-
ное устройство под каждую функцию, 
предполагается сделать универсаль-
ные механизмы, способные заменить 
человека в любых функциях. Тем более 
что параллельно быстро развиваются 
«мозги» в виде моделей искусственно-
го интеллекта.

Виктор Шамрай, ТПП Тольятти:
«Мы эмитируем валюту, которая называется «доверие»
Президент Торгово-промышленной палаты Тольятти 
Виктор Шамрай в интервью «ПН» рассказал об ито-
гах года, перспективах Самарско-Тольяттинской агло-
мерации и о том, почему сегодня дешевле удержать 
опытного работника, чем искать нового.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru Для нас этот год был необычным. Мы начали 

его празднованием 30-летнего юбилея ТПП 
Тольятти и завершили гражданским форумом 
«Будущее города».

На форуме мы подвели итоги конкурса видео-
проектов школьников и студентов «Создай 
город». 12 команд представили свое видение 
будущего. Оно, конечно, разное. Но даже дети 
понимают, что будущее города зависит толь-
ко от нас.
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100 крупнейших предприятий Тольятти по активам
№ 

П/П НАИМЕНОВАНИЕ ИНН
АкТИВы НА 
01.01.2023, 

Тыс. рУблЕй

АкТИВы НА 
01.01.2024, 

Тыс. рУб.
ИзМЕНЕНИЕ, %

1 КУЙБЫШЕВАЗОТ – ПЛЮС, ООО 6323085860 29 480 346 41 189 436 40%
2 ЭССЕН ПРОДАКШН АГ, АО 1654040701 23 061 732 24 992 369 8%
3 ЛИНДЕ АЗОТ ТОЛЬЯТТИ, ООО 5001093906 15 832 284 18 826 899 19%
4 РУСКАТ, ООО 6324028991 10 928 803 18 157 580 66%
5 ТКПП, ООО 6320053130 3 323 662 17 099 186 414%
6 ВОЛГОЦЕММАШ, ОАО 6320001928 12 130 345 12 377 465 2%
7 ОЭЗ ППТ «ТОЛЬЯТТИ7, АО 6321345424 10 946 554 10 927 972 0%
8 ИНКАТЕХ, ООО 6324114979 6 730 960 9 323 311 39%
9 АНГСТРЕМ, ООО 6321345103 4 344 005 9 028 172 108%

10 ОЗОН ФАРМ, ООО 6345022831 7 735 388 8 796 866 14%
11 ТЕВИС, АО 6320000561 5 910 475 7 164 077 21%
12 ВОЛГАТЕХНООЛ, ООО 6324082773 6 593 860 6 695 612 2%
13 ТХИ, ООО 6323059179 4 730 903 6 393 863 35%
14 МД-ТОЛЬЯТТИ, ООО 6319132605 5 549 340 5 773 603 4%
15 ФИТНЕС ФУД, ООО 6324078738 3 255 631 5 435 786 67%
16 ГЛОБАЛ МЕТАЛЛ, ООО 6382083208 2 211 478 5 092 798 130%

17 ТОЛЬЯТТИНСКИЙ  
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 6320013673 4 593 151 4 815 244 5%

18 АВТОГРАД-ВОДОКАНАЛ, ООО 6321280368 3 021 687 3 894 010 29%
19 ТЗТО, ОАО 6320003555 3 441 292 3 332 344 -3%
20 ФОСФОХИМ, АО 6320006429 3 495 840 2 969 848 -15%
21 ДИПО, ООО 6321277975 2 169 017 2 713 980 25%
22 РУЛЕВЫЕ СИСТЕМЫ, ООО 6321100022 1 280 668 2 561 905 100%
23 ЭИСС, ЗАО 6320005633 2 362 648 2 549 974 8%
24 ФОРМАТ ЭКОЛОГИЧНЫЕ РЕШЕНИЯ, ООО 6321236560 1 794 300 2 265 645 26%

25 ТОЛЬЯТТИНСКИЙ  
ТРУБОПРОФИЛЬНЫЙ ЗАВОД, ООО 6324064630 1 478 736 2 180 056 47%

26 КРАЙ КАРАВАЙ, АО 6320004615 1 956 768 2 160 114 10%
27 АЗОТРЕММАШ, ПАО 6320004630 1 065 028 2 159 702 103%
28 АКРОН ГЛОБАЛ, ООО 6324054906 1 019 599 2 132 634 109%
29 БОМББАР, ООО 6320026672 1 013 016 2 126 468 110%
30 ПОЛАД, АО 6321007249 1 654 131 2 073 038 25%
31 ВАЛЕО СЕРВИС, ООО 5036090350 7 024 216 2 015 256 -71%
32 ОЗОН ФАРМАЦЕВТИКА, ООО 6321293078 2 097 300 1 967 159 -6%
33 ТОЛЬЯТТИСТРОЙЗАКАЗЧИК, ЗАО 6320006411 1 406 543 1 951 491 39%
34 ЗАВОД СТАЛЬНЫХ КОЛЕС, ООО 6320011940 1 687 671 1 943 303 15%
35 ЛАДА-ЛИСТ, ООО 6321040310 1 504 951 1 915 516 27%
36 СПЕЦТРАНСОЙЛ, ООО 5603039374 829 264 1 903 498 130%
37 ТД «АКОМ»,  АО 6321194140 2 091 070 1 900 097 -9%
38 ДЕТАЛЬСТРОЙКОНСТРУКЦИЯ, ООО 6321158664 1 525 940 1 705 958 12%
39 ПРОДМАГ, ООО 6345017736 1 311 492 1 705 449 30%
40 РК-НЕФТЕСЕРВИС, ООО 2124037529 1 574 593 1 692 873 8%
41 ПК «ФАБРИКА КАЧЕСТВА», ООО 6324034804 1 280 488 1 622 347 27%
42 ЛАДА-ФЛЕКТ, ЗАО 6320007045 1 249 394 1 595 527 28%
43 ДЕЙВОН СПРИНГ ЭНД СИТ, ООО 6324043421 687 999 1 584 191 130%
44 САТУРНО-ТП, АО 6323112834 837 232 1 534 340 83%
45 НЕОТРЕЙД, ООО 6321075658 1 548 617 1 471 042 -5%
46 МГП, ООО 6324089754 784 287 1 438 549 83%
47 ОРЭС-ТОЛЬЯТТИ, АО 6166071494 1 221 768 1 413 998 16%
48 ТЕХНИК-ПАРК, ООО 6382047545 1 388 202 1 411 161 2%
49 ФСК «ЛАДА-ДОМ», АО 6320010256 1 391 798 1 392 198 0%
50 ТПВ РУС, ООО 7704659547 1 276 505 1 380 595 8%

№ 
П/П НАИМЕНОВАНИЕ ИНН

АкТИВы НА 
01.01.2023, 

Тыс. рУблЕй

АкТИВы НА 
01.01.2024, 

Тыс. рУб.
ИзМЕНЕНИЕ, %

51 ДЖКХ, ООО 7720367661 1 712 059 1 335 416 -22%
52 АФТ-ИНТЕРЬЕРЫ, АО 6321255900 887 016 1 323 759 49%
53 ТАВ, ООО 6321124168 1 191 946 1 303 719 9%
54 НОБЕЛЬ АВТОМОТИВ РУСИА, ООО 6321270514 928 522 1 243 557 34%
55 ММК-ПЛЦ-ТОЛЬЯТТИ, ООО 6382081056 1 081 038 1 225 595 13%

56 ВОЛЖСКИЕ 
КОММУНАЛЬНЫЕ СИСТЕМЫ, ООО 6312101799 1 017 334 1 144 956 13%

57 ТД «МИНДАЛЬ», ООО 6322033717 1 189 292 1 144 868 -4%
58 НОВАДИСК, ООО 6320033052 538 650 1 126 851 109%
59 КОВЧЕГ, ООО 6322037052 774 062 1 124 355 45%
60 ФРОСТ, ООО 6321063758 543 111 1 085 357 100%
61 ОТТО БОКК МОБИЛИТИ, ООО 6321264550 1 109 297 1 084 670 -2%
62 СЭД, ООО 6325033232 980 681 1 083 152 10%
63 ЕДИНЕНИЕ, ООО 6382020906 782 514 1 081 918 38%
64 ТОН-АВТО, АО 6321085751 1 149 475 1 049 371 -9%
65 АЛЬТАВИР, ООО 6382030781 836 421 1 015 292 21%
66 ТЭК, АО 6321211371 856 900 1 008 008 18%
67 ЦЕНТРАЛЬНАЯ СТО, АО 6320011130 328 242 1 006 119 207%
68 СТРОЙ ИНЖИНИРИНГ, ООО 6324081498 379 955 997 240 162%
69 ЭДША ТОЛЬЯТТИ, ООО 6382061684 827 687 990 304 20%
70 ЗАВОД ЖБИ ФЛОРКОН, ООО 6321428230 833 808 976 027 17%
71 ЭСС-ТТ, ООО 6324049617 1 083 093 963 204 -11%
72 ТЕХНОВИЗА, ООО 6382043438 736 085 956 960 30%
73 СИЕ АУТОМОТИВ РУС, ООО 6382066442 1 282 288 944 386 -26%
74 М-5, ООО 6324033198 832 923 943 062 13%
75 ЭКСТЕГО, ООО 6321450605 588 811 901 774 53%
76 ГЕСТАМП ТОЛЬЯТТИ, ООО 6382061691 735 230 891 075 21%
77 СП «ГРАНИФЕРТ», ООО 6324062946 1 061 816 890 349 -16%
78 АЛДИС, ООО 6321219356 879 809 876 655 0%
79 СПТ, ООО 6320067365 134 352 875 759 552%
80 ПОРТ ТОЛЬЯТТИ, ПАО 6320004816 603 320 869 174 44%
81 ТЕХНО-ПОЛИМЕР, АО 6323066867 472 399 868 951 84%
82 ПРЕМЬЕРА, ООО 6321035630 638 902 830 732 30%
83 ХАЙ-ЛЕКС РУС, ООО 6382064879 952 506 830 479 -13%
84 ЛАДА ИНСТРУМЕНТ, ООО 6321259430 780 227 829 854 6%
85 МЕТСЕРВИС, ООО 6324016717 1 094 927 819 043 -25%
86 ПРОМСТРОЙМОНТАЖ-С, ООО 6318023610 854 891 814 789 -5%
87 АКО, ООО 7702743842 810 875 805 749 -1%
88 ТД «ШИНСЕРВИС», ООО 6324095853 569 017 792 462 39%
89 МЕТСЕРВИС ПОВОЛЖЬЕ, ООО 6382085220 37 900 764 030 1916%

90 ЗАВОД 
ИНДУСТРИАЛЬНЫХ ПОКРЫТИЙ, ООО 6382049214 711 841 755 458 6%

91 ВИП-УНИВЕРСАЛ, ООО 6323058055 431 830 744 898 72%
92 АФТ-СИДЕНЬЯ, ООО 1646039438 935 263 731 859 -22%
93 АККУМАЛЮКС РУС, ООО 6321413868 567 616 729 123 28%
94 ТОЛЬЯТТИМОЛОКО, АО 6382000106 518 469 709 952 37%
95 УРС, ООО 6321117851 495 119 682 336 38%
96 ТД «СТАВРОПОЛЬХИМСТРОЙ», ООО 6382049648 700 274 671 553 -4%
97 ТЭС, ЗАО 6382042120 629 693 670 455 6%
98 ТК «ПРОКЭШ», ООО 6324083978 750 348 655 815 -13%
99 ТОЛЬЯТТИ КОМПЛЕКТ АВТО, АО 6382045403 536 157 651 465 22%

100 ДЕКОР-АВТО, ООО 6321095485 746 601 645 420 -14%

В пятерке лучших
В рейтинге приняли участие более  
50 российских компаний, деятель-
ность которых соизмеряется с прин-
ципами устойчивого развития и тех, 
которые максимально полно раскры-
вают информацию о своей социаль-
ной и экологической деятельности. 
Как отмечают организаторы рейтин-
га, его цель – показать компании, 
приносящие максимальную пользу 
обществу при минимальном воздей-
ствии на окружающую среду и найти 
баланс между нагрузкой предприя-
тий на экологическую среду и их по-
зитивной отдачей для общества.

Результаты рейтинга только под-
тверждают правильность курса, вы-
бранного ПАО «КуйбышевАзот» еще 
много лет назад как в части социаль-
ной политики, так и в части реализа-
ции экологических проектов. Пред-
приятие работает сразу по нескольким 
направлениям, практикуя комплекс-
ный подход к решению наиболее акту-
альных вопросов развития.

Экология «под ключ»
Комплексный подход к вопросам 
экологии позволяет компании демон-
стрировать положительную динами-
ку в сокращении негативного воз-
действия на окружающую среду. За 
последние десять лет при увеличении 
объема товарной продукции в 1,4 раза 
удельные выбросы сократились в 1,6 
раза, потребление электроэнергии 
уменьшилось в 1,5 раза, теплоэнер-
гии – в 1,3 раза, образование стоков – 
в 1,4 раза, а потребление речной воды 
– в 1,3 раза. И предприятие не наме-
рено менять вектор движения в дан-
ном направлении. Только в 2023 году 
общие затраты на экологические про-
екты и природоохранные мероприя-
тия, включая капитальные вложения, 
составили порядка 3 млрд рублей.

За последние пять лет реализовано 
несколько важных экологических про-
ектов, среди которых – строительство 

очистных сооружений ливневых сто-
ков Северного промышленного узла и 
части Центрального района города То-
льятти. Объект был построен и запу-
щен в работу ПАО «КуйбышевАзот» 
за счет собственных средств. Кроме 
того, он был включен в федеральную 
программу «Оздоровление Волги» в 
составе национального проекта «Эко-
логия», ценность которого для улуч-
шения экологической ситуации на 
реке Волге трудно переоценить.

В ноябре 2024 года предприяти-
ем в Куйбышевское водохранилище 
было выпущено порядка 8 тыс. осо-
бей молоди сазана, выращенной в ры-
бопитомнике Духовницкого района 
Саратовской области. Выпуск был 
произведен на территории яхт-клуба 
«Дружба» в рамках договора на вы-
полнение работ по искусственному 
воспроизводству водных биологиче-
ских ресурсов с Волго-Камским тер-
риториальным управлением Феде-
рального агентства по рыболовству.

Реализация природоохранных ме-
роприятий позволяет предприятию 

принимать участие в сохранении 
экологического баланса и играет су-
щественную роль в процессе воспро-
изводства биологических ресурсов. 
Напомним, что ранее, в 2023 году, 
«КуйбышевАзот» взял шефство над 
особо охраняемой природной тер-
риторией «Ставропольский сосняк» 
(ООПТ) и приступил к работам по 
его восстановлению в рамках согла-
шения с министерством лесного хо-
зяйства, охраны окружающей среды 

и природопользования Самарской 
области. С 2012 года «Куйбышев-
Азот» ежегодно участвует в восста-

новлении тольяттинского леса, за это 
время сотрудниками компании было 
высажено более 300 тыс. деревьев на 
59 га леса. В 2024 году в рамках шеф-
ской работы на территории ООПТ 
были установлены информационные 
щиты, на которых содержится вся не-
обходимая информация о правилах 
поведения в лесу и обитателях «Став-
ропольского сосняка».

«Взяв в шефство такой уникаль-
ный памятник природы, предприятие 

берет на себя серьезные обязательства 
в рамках своей природоохранной дея-
тельности. Реализуя столь масштаб-
ные проекты и принимая участие в 
восстановлении тольяттинского леса, 
«КуйбышевАзот» из года в год демон-
стрирует заинтересованность в вос-
становлении и сохранении лесного 
массива для многих поколений горо-
жан», – отмечал в рамках подписания 
соглашения генеральный директор 
ПАО «КуйбышевАзот» Александр 
Герасименко. На предприятии под-
тверждают, что в 2025 году работа по 
восстановлению тольяттинского лес-
ного массива будет продолжена.

подготоВка будущих 
специалистоВ
Важно, что к участию в экологиче-
ских и благотворительных меропри-
ятиях предприятия все чаще при-
соединяются школьники и студенты 
учебных заведений Самарской обла-
сти, которые в последнее время стали 
частыми гостями на производствен-

ной площадке ПАО «Куйбышев-
Азот». Только в 2024 году более 1000 
школьников и студентов Самарской 
области посетили предприятие, 
знакомство с которым зачастую на-
чинается через важные социально 
значимые проекты, реализуемые в 
том числе в партнерстве с учебными 
заведениями. Так, с началом учеб-
ного года на базе подшефной школы 

№ 75 «КуйбышевАзот» совместно с 
Самарским государственным техни-
ческим университетом (Самарский 
политех) открыл профильный класс, 
где школьники смогут знакомиться с 
миром большой химии. Это первый 
подобный образовательный проект, 
который реализуется в Тольятти и 

направлен на подготовку будущих 
специалистов в области инженерии и 
химии. Методика преподавания, при-
меняемая в профильном классе, была 
апробирована специалистами Самар-
ского государственного технического 
университета и способствует лучшей 
адаптации школьников к вузовским 
программам. Это значительно упро-
щает процесс обучения на первом 
курсе и способствует интеграции вы-
пускников в образовательный про-
цесс. ПАО «КуйбышевАзот» плани-
рует развивать данную инициативу 
и масштабировать ее на другие под-
шефные школы. «У нас есть четкое 
понимание и уверенность, что в пар-
тнерстве с Самарским политехом мы 
поможем ее ученикам реализовать 
свой потенциал и вырасти в больших 
профессионалов», – отмечает дирек-
тор по персоналу ПАО «Куйбышев-
Азот» Татьяна Герасименко.

Также компания шефствует над то-
льяттинскими школами № 1, 9, 18, 20 
и 16, находясь в постоянном диалоге 
с учениками и педагогами. Подобный 
подход и серьезные инвестиции в бу-
дущее компании дают свои резуль-
таты о отмечаются на самых разных 
уровнях. Именно по этой причине 
аналитиками рейтингового агентства 
AK&M была дана высокая оценка от-
ветственности ПАО «КуйбышевАзот» 
перед обществом. Предприятие сохра-
няет стабильно высокую долю затрат 
на социальные направления среди 
российских предприятий отрасли.

Компания работает практически 
по всем направлениям благотвори-

тельной деятельности. «Куйбышев-
Азот» вносит существенный вклад в 
развитие территории своего присут-
ствия. При участии компании реали-
зуется целый ряд образовательных и 
культурных проектов, благоустраива-
ются городские территории и форми-
руется комфортная городская среда.

С 2012 года «КуйбышевАзот» ежегодно участвует в восстановлении тольяттинского леса. За это время сотрудниками компании вы-
сажено более 300 тыс. деревьев на площади в 59 га.

С максимальной отдачей
«КуйбышевАзот» демонстрирует социальную эффективность
Предприятие вошло в топ-5 рейтинга социальной эффективно-
сти среди российских компаний с лучшими практиками устой-
чивого развития. Такую экспертную оценку работе компании 
дали аналитики рейтингового агентства АК&M.

Важно, что к участию в экологических и благотво-
рительных мероприятиях предприятия все чаще 
присоединяются школьники и студенты учебных 
заведений Самарской области, которые в последнее 
время стали частыми гостями на производственной 
площадке ПАО «КуйбышевАзот». Только в 2023 году общие затраты «КуйбышевАзота» 

на экологические проекты и природоохранные меро-
приятия, включая капитальные вложения, составили 
порядка 3 млрд рублей.
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уВеличиВать объем 
продукции
Запуск в промышленную экс-
плуатацию самого масштабно-
го инвестиционного проекта 

в истории «Тольяттиазота» – 
третьего агрегата карбамида – 
стал важнейшим подарком к 
45-летию. Новое производство 
позволило значительно увели-
чить выпуск одного из ключе-
вых продуктов ТОАЗа и начать 
юбилейный год с рекорда: с 
декабря 1979 года завод вы-
пустил 31-миллионную тонну 
карбамида.

Впечатляющие цифры по-
казывает и производство ам-
миака. Зафиксированные в 
сентябре 13-миллионная тон-
на на втором агрегате и 16-
миллионная – на шестом стали 
продолжением более внуши-
тельного числа: в середине 
2024 года ТОАЗ объявил о вы-
работке 96-миллионной тонны 
аммиака. На достигнутом на 
предприятии останавливаться 
не собираются. 

расширять ассортимент
Помимо традиционной и отлич-
но зарекомендовавшей себя на 
российском и международном 
рынках продукции, в этом году 
«Тольяттиазот» расширил ассор-
тимент за счет выпуска реагента 
для очистки выхлопных газов 
дизельных двигателей под мар-

кой AUS 32. При использовании 
данного реагента на 90 % снижа-
ется содержание оксидов азота в 
выхлопе дизельных двигателей, 
следовательно, во время эксплуа-
тации автомобилей уменьшается 
влияние на окружающую среду.

Для создания современного 
экологического решения за-
действован один из основных 
продуктов ТОАЗа – карбамид. 
Проектная мощность установ-
ки позволяет выпускать 20 тыс. 
тонн реагента в год. Потреби-
тели высоко оценили качество 
новой продукции, и уже с сен-
тября 2024 года «Тольяттиазот» 
увеличил объемы производства 
реагента для очистки выхлоп-
ных газов в два раза.

отгружать больше
Повышение объемов выпуска 
продукции повлекло за собой 

увеличение отгрузки. За десять 
месяцев 2024 года рост соста-
вил 13 % по отношению к ана-
логичному периоду 2023 года. 
По железной дороге «Тольятти-
азот» отправляет аммиак, кар-
бамид, карбамидоформальде-
гидный концентрат, метанол и 
аммиачную воду. Для обеспе-
чения своевременной доставки 
продукции подвижной состав 
постоянно пополняется новы-
ми вагонами. В текущем году 

ТОАЗ нарастил логистические 
возможности железнодорожной 
станции «Азотная» и увеличил 
собственный парк аммиачных 
цистерн. 

Помимо этого, из-за расту-
щего спроса на минеральные 
удобрения в юбилейном году 
«Тольяттиазот» возобновил от-
грузку карбамида речным транс-
портом. Продукция отгружалась 
покупателю на собственном 
причале ТОАЗа судами класса 

река–море, вмещающими поряд-
ка 5000 тонн карбамида. Общий 
объем минеральных удобрений, 
отправленных за этот период по 
новому логистическому пути, 
составил 30 тыс. тонн.

проВодить 
модернизацию
В этом году на «Тольяттиазоте» 
стартовал капитальный ремонт 
на биологических очистных 
сооружениях (БОС), которые 
предназначены для очистки 
стоков как предприятия, так 
и сточных вод Комсомольско-
го района Тольятти и микро-
района Поволжский. В сутки 
они способны перерабатывать 
более 100 тыс. кубических ме-
тров стоков. Основная задача 
ремонтной кампании — увели-
чение эффективности и срока 
эксплуатации БОС. Важней-

шим результатом капитально-
го ремонта станет снижение 
воздействия на окружающую 
среду за счет модернизации 
основных конструкций биоло-
гических очистных сооруже-
ний с использованием новей-
ших технологий.

поддержиВать культуру, 
спорт, образоВание
Взаимодействие города и ТОАЗа 
имеет множество направлений. 
Химический гигант не одно де-
сятилетие воплощает в жизнь 
социально значимые для То-
льятти и его жителей проекты. 
Так, с 2019 года компания про-
водит грантовый конкурс «Хи-
мия добра». За время существо-
вания программы поддержку 

от «Тольяттиазота» получило 
более 70 общественно значи-
мых инициатив на сумму свы-

ше 13 млн рублей. В этом году 
грантовые средства – 3 млн 
рублей – достались 11 органи-
зациям Тольятти и Самарской 
области.

Победу одержали инициати-
вы в области образования, спор-
та и благоустройства: ТОАЗ 
поддержал администрацию 
поселка Луначарский в откры-

тии уникальной керамической 
студии, а также Дом детского и 
юношеского творчества «Успех» 
в проекте по созданию экологи-
ческой тропы и развивающих 
настольных игр, рассказываю-
щих о многообразии природы 
Самарского края. Поддержку от 
«Химии добра» получили так-
же Федерация вольной борьбы 
Тольятти, Школа олимпийско-
го резерва № 1 и другие.

помогать определиться 
с профессией
Буквально на днях ТОАЗ от-
крыл второй сезон успешного 
профориентационного проекта 
для тольяттинских старше-
классников «Планета ТОА-
ЗиЯ». Подростки, увлеченные 

естественными науками, уча-
ствуют в интеллектуальных и 
творческих конкурсах, мастер-

классах, экологических ак-
циях, пишут и представляют 
собственные научные проекты, 
состязаясь школьными коман-
дами. На каждом этапе самые 
знающие, настойчивые и удач-
ливые получат от ТОАЗа специ-
альные наборы для оснащения 
школьного кабинета химии, а 
главным призом станет мобиль-
ная химическая лаборатория. 
«Планета ТОАЗиЯ» не только 
дает подросткам возможность 
продемонстрировать свои зна-
ния, но и помогает развивать 
компетенции, необходимые для 
инженерно-технических специ-
альностей. 

«Тольяттиазот» многое дела-
ет для поддержки талантливой 
молодежи. Среди событий юби-
лейного года – открытие новой 
лекционной аудитории в То-
льяттинском госуниверситете, 
заключение соглашения о со-
трудничестве с СамГТУ и,  как 
результат, создание индивиду-
альных программ-условий для 
студентов,  открытие инжене-
рно-технического класса в шко-
ле № 25 Тольятти, проведение 
профильных смен для юных 
химиков в региональном центре 
для одаренных детей «Вега», 
финансирование турниров по 
художественной гимнастике, 
самбо, хоккею с мячом, созда-
ние универсальных спортивных 
площадок в тольяттинских дво-
рах и многие другие проекты.

100 крупнейших предприятий Тольятти по выручке
№ 

П/П НАИМЕНОВАНИЕ ИНН
ВырУчкА НА 
01.01.2023,      

Тыс. рУб.

ВырУчкА НА 
01.01.2024,      

Тыс. рУб.
ИзМЕНЕНИЕ, %

1 ЭССЕН ПРОДАКШН АГ, АО 1654040701 29 374 902 38 395 637 31%
2 РУСКАТ, ООО 6324028991 10 913 069 26 608 072 144%
3 ИНКАТЕХ, ООО 6324114979 12 162 073 14 479 117 19%
4 ПРОДМАГ, ООО 6345017736 9 922 212 11 045 680 11%
5 РК-НЕФТЕСЕРВИС, ООО 2124037529 10 102 977 9 717 035 -4%
6 ГЛОБАЛ МЕТАЛЛ, ООО 6382083208 2 167 309 9 574 865 342%
7 ФИТНЕС ФУД, ООО 6324078738 4 893 625 8 833 466 81%
8 ЛИНДЕ АЗОТ ТОЛЬЯТТИ, ООО 5001093906 6 722 945 8 137 999 21%
9 ТД «АКОМ», АО 6321194140 5 446 560 7 424 642 36%

10 ТПВ РУС, ООО 7704659547 3 719 482 6 830 980 84%
11 БОМББАР, ООО 6320026672 2 644 066 6 131 298 132%
12 НЕОТРЕЙД, ООО 6321075658 5 422 154 6 066 271 12%
13 СВЭСКО, ООО 6324062030 5 139 862 5 830 590 13%
14 ФОСФОХИМ, АО 6320006429 6 904 191 5 661 401 -18%

15 ТОЛЬЯТТИНСКИЙ  
ТРУБОПРОФИЛЬНЫЙ ЗАВОД, ООО 6324064630 3 605 522 4 868 861 35%

16 ОЗОН ФАРМ, ООО 6345022831 3 625 869 4 685 620 29%
17 ВАЛЕО СЕРВИС, ООО 5036090350 4 708 695 4 664 850 -1%
18 УК «ТОН-АВТО» 6321308038 40 4 558 312 11395680%
19 ТД «МИНДАЛЬ», ООО 6322033717 4 224 862 4 551 414 8%
20 ЦЕНТРАЛЬНАЯ СТО, АО 6320011130 1 068 918 4 007 308 275%
21 ТЭК, АО 6321211371 3 609 771 3 951 834 9%
22 ТД «ШИНСЕРВИС», ООО 6324095853 2 576 493 3 831 568 49%
23 ТЗТО, ОАО 6320003555 1 860 031 3 737 041 101%
24 АВТОР, ООО 7327057470 5 763 3 535 975 61256%
25 ТЕВИС, АО 6320000561 2 704 912 3 203 867 18%
26 ЛАДА-ЛИСТ, ООО 6321040310 2 486 480 3 180 214 28%
27 ПРЕМЬЕРА, ООО 6321035630 1 295 648 2 970 939 129%
28 ДЕЙВОН СПРИНГ ЭНД СИТ, ООО 6324043421 710 749 2 954 440 316%
29 ВОЛГАМЕТАЛЛ, ООО 6345021348 1 982 058 2 935 078 48%
30 КРАЙ КАРАВАЙ, АО 6320004615 2 543 991 2 882 032 13%
31 МАКАГРУПП, ООО 6324056501 - 2 869 181 100%
32 ПППО, ООО 6321260523 1 461 317 2 778 116 90%
33 ДЕТАЛЬСТРОЙКОНСТРУКЦИЯ, ООО 6321158664 1 569 041 2 772 982 77%
34 РУЛЕВЫЕ СИСТЕМЫ, ООО 6321100022 1 141 549 2 739 357 140%
35 АВТОЛИДЕР, ООО 6324105117 772 269 2 606 589 238%
36 АМТ, ООО 6321272247 2 415 069 2 583 545 7%
37 ТЭС, ООО 6321144460 2 077 933 2 519 644 21%
38 АГРОЛАДАСЕРВИС, АО 6321280424 964 564 2 461 122 155%
39 ПК «ФАБРИКА КАЧЕСТВА», ООО 6324034804 1 646 724 2 374 880 44%
40 ФОРМАТ ЭКОЛОГИЧНЫЕ РЕШЕНИЯ, ООО 6321236560 2 871 909 2 276 506 -21%
41 АФТ-ИНТЕРЬЕРЫ, АО 6321255900 1 365 676 2 271 314 66%
42 СЭД, ООО 6325033232 1 066 568 2 253 231 111%
43 ТОЛЬЯТТИМОЛОКО, ООО 6321392047 1 923 215 2 166 894 13%
44 ДИПО, ООО 6321277975 1 746 198 2 139 961 23%
45 ХИМТЕКС, ООО 6323088187 2 396 916 2 104 273 -12%
46 МЕТСЕРВИС, ООО 6324016717 2 171 229 2 057 099 -5%
47 АВТО-ПЛАНЕТА, ООО 6321109522 411 683 1 958 566 376%
48 МЯСОКОМБИНАТ «ЛАДА», ООО 6320014726 1 783 397 1 945 373 9%
49 ТОЛЬЯТТИНСКАЯ ШИННАЯ КОМПАНИЯ, ООО 6324106880 1 291 503 1 915 292 48%
50 ПОЛАД, АО 6321007249 882 139 1 907 659 116%

№ 
П/П НАИМЕНОВАНИЕ ИНН

ВырУчкА НА 
01.01.2023,      

Тыс. рУб.

ВырУчкА НА 
01.01.2024,      

Тыс. рУб.
ИзМЕНЕНИЕ, %

51 СПЕЦТРАНСОЙЛ, ООО 5603039374 829 264 1 903 498 130%
52 ФРОСТ, ООО 6321063758 687 686 1 873 837 172%

53 ТОЛЬЯТТИНСКИЙ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 6320013673 1 828 289 1 870 865 2%

54 ПОРТ ТОЛЬЯТТИ, ПАО 6320004816 1 483 678 1 869 330 26%
55 АНГСТРЕМ, ООО 6321345103 1 354 804 1 863 202 38%
56 ТОЛЬЯТТИМОЛОКО, АО 6382000106 1 683 520 1 859 015 10%
57 САТУРНО-ТП, АО 6323112834 1 187 813 1 854 732 56%
58 ПЕРСПЕКТИВА, ООО 6324119913 904 254 1 829 531 102%
59 ТАВ, ООО 6321124168 1 154 106 1 817 422 57%
60 ВИП-УНИВЕРСАЛ, ООО 6323058055 1 442 762 1 803 720 25%
61 ЭКСТЕГО, ООО 6321450605 1 484 459 1 789 674 21%
62 ЗАВОД СТАЛЬНЫХ КОЛЕС, ООО 6320011940 1 220 637 1 750 626 43%
63 ВОЛЖСКИЙ СВЕТОТЕХНИЧЕСКИЙ ЗАВОД «ЛУЧ», ООО 6321211999 823 354 1 747 877 112%
64 СТРОЙ ИНЖИНИРИНГ, ООО 6324081498 1 381 946 1 727 498 25%
65 УРС, ООО 6321117851 959 926 1 724 293 80%
66 СП «ГРАНИФЕРТ», ООО 6324062946 3 083 655 1 706 022 -45%
67 АКРОН ГЛОБАЛ, ООО 6324054906 3 698 665 1 695 497 -54%
68 СПТ, ООО 6320067365 265 036 1 679 174 534%
69 РЕАКТОР ПЛЮС, ООО 6324056854 1 336 670 1 677 471 25%
70 АМ КОМПАНИ, ООО 6323030980 722 228 1 668 588 131%
71 ЭСС-ТТ, ООО 6324049617 871 304 1 656 946 90%
72 УК «СЕРВИС ТОН-АВТО», ООО 6321308045 256 984 1 606 223 525%
73 ОКЕАН, ООО 6321285849 1 451 377 1 600 262 10%
74 ТД «ПРОФИЛЬ-СНАБ», ООО 6382048605 2 507 942 1 581 577 -37%
75 ТК «ПРОКЭШ», ООО 6324083978 1 813 742 1 539 676 -15%
76 МГП, ООО 6324089754 1 153 798 1 534 661 33%
77 АУРА, ООО 6382004319 796 851 1 494 604 88%
78 АВТОГРАД-ВОДОКАНАЛ, ООО 6321280368 1 392 034 1 476 431 6%
79 ТОН-АВТО, АО 6321085751 3 152 882 1 473 705 -53%
80 СВХК, ООО 6323071112 1 302 452 1 471 917 13%
81 АКО, ООО 7702743842 1 254 585 1 458 384 16%
82 НПК «УНИВЕРСАЛ», ЗАО 6322003350 360 911 1 439 521 299%
83 ОТТО БОКК МОБИЛИТИ, ООО 6321264550 1 447 735 1 430 525 -1%
84 УК № 1 ЖКХ, ООО 6321309480 1 389 578 1 376 029 -1%
85 ЗЕЛЕНЫЙ ЖЕМЧУГ, ООО 6321331380 1 141 473 1 368 080 20%
86 ТКЗ, ООО 6321427331 1 009 530 1 334 687 32%
87 ЛАДА СПЕЦОБОРУДОВАНИЕ, ООО 6321303978 1 060 206 1 334 503 26%
88 ВОЛГАТЕХНООЛ, ООО 6324082773 1 696 226 1 297 061 -24%
89 ПРОМСТРОЙМОНТАЖ-С, ООО 6318023610 1 498 804 1 292 760 -14%
90 ФИТНЕС ДЕСЕРТЫ, ООО 6324107033 922 234 1 272 729 38%
91 НТЦ ЕВРОВЕНТ, ООО 6324080600 758 165 1 259 848 66%
92 ОРЭС-ТОЛЬЯТТИ, АО 6166071494 1 107 894 1 250 440 13%
93 ПРОМКРИОГЕН, ООО 6323044334 1 011 713 1 234 433 22%
94 КОНДИТЕРСКАЯ ФАБРИКА «СЛАСТИ», ООО 6324053148 1 102 242 1 216 790 10%
95 ММК-ПЛЦ-ТОЛЬЯТТИ, ООО 6382081056 140 716 1 214 151 763%
96 ИВ ЦИКЛЕН, АО 6320001340 1 418 801 1 210 466 -15%
97 СФЕРА С, ООО 6323031261 970 791 1 205 988 24%
98 КШП «ДРУЖБА», ЗАО 6321059582 1 101 094 1 195 115 9%
99 ТЕХПРОМИНВЕСТ, ООО 6330032442 899 329 1 190 868 32%

100 ТКПП, ООО 6320053130 - 1 190 723 100%

В этом году ТОАЗ получил сертификаты соответствия интегрированной 
системы менеджмента международным стандартам качества, экологии, 
профессионального здоровья и безопасности. Производства ключевых про-
дуктов компании соответствуют требованиям ISO 9001:2015, ISO 14001:2015, 
ISO 45001:2018.

Не останавливаться на достигнутом
Один из крупнейших мировых производителей аммиака и карбамида «Тольяттиазот» подводит итоги юбилейного года

Производственные рекорды, расширение продуктовой 
линейки, обновление мощностей, яркие социальные 
и образовательные проекты, крупные спортивные ме-
роприятия городского и регионального масштаба – в 
уходящем году ТОАЗ стал хедлайнером городской ин-
формационной повестки. «ПН» фиксирует ключевые 
события, которые, помимо прочего, были приурочены 
и к 45-летию предприятия.

Проект «Планета ТОАЗиЯ» не только дает 
подросткам возможность продемонстриро-
вать свои знания, но и помогает развивать 
компетенции, необходимые для инженерно-
технических специальностей.

Помимо традиционной и отлично зарекомен-
довавшей себя на российском и между-
народном рынках продукции, в этом году 
«Тольяттиазот» расширил ассортимент за счет 
выпуска реагента для очистки выхлопных га-
зов дизельных двигателей под маркой AUS 32.

За время существования программы поддержку 
от «Тольяттиазота» получило более 70 обще-
ственно значимых инициатив на сумму свыше 
13 млн рублей. В этом году грантовые средства –  
3 млн рублей – достались 11 организациям 
Тольятти и Самарской области.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru
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банк гарантирует
Текущая экономическая ситуация 
способствует все большей востребо-
ванности со стороны бизнеса такой 
услуги, как банковская гарантия. 
Причин несколько. Во-первых, по-
вышение Центробанком ключевой 
ставки заставляет предпринимате-
лей искать доступную альтернативу 
банковским кредитам. Во-вторых, в 
последние годы субъекты малого и 
среднего предпринимательства все 
чаще участвуют в госзакупках и тен-
дерах. Очевидно, что государство хо-
чет иметь подтверждение надежности 
своих контрагентов, а банковские га-
рантии как раз удовлетворяют этому 
требованию.

Гарантии выгодны всем сторонам 
договора. Применяя этот инструмент 
в сделке, заказчик товаров и услуг 
снижает риски и возможные потери, 
в случае если подрядчик не выпол-
нит взятые на себя обязательства. 
Во многих случаях наличие у потен-
циального подрядчика банковской 
гарантии – это одно из обязательных 
условий для участия в государствен-
ных тендерах в рамках законодатель-
ства (44-ФЗ и 223-ФЗ). Имеющему 
банковские гарантии исполнителю 
не приходится изымать из оборота 
собственные денежные средства на 
получение контракта и заморажи-
вать их на счетах заказчика. Для тех 
же компаний, которые не обладают 
свободными деньгами, а это в основ-

ном малый и микробизнес, этот фи-
нансовый продукт дает возможность 
участвовать в крупных закупках и 
получать значительную прибыль, по-
зволяющую быстро масштабировать 
и развивать свое дело.

Банковская гарантия – это до-
кумент, который кредитное учреж-
дение выдает своему клиенту. Он 
подтверждает обязательства банка 
погасить долг перед третьей стороной 
при наступлении определенных об-
стоятельств: допустим, сорваны сро-
ки строительства или поставок. По 
сути, гарантии являются обеспече-
нием контракта. Такие обязательства 
могут быть предоставлены на раз-
личные цели: участие в тендере, ис-
полнение контракта, возврат аванса, 
обеспечение платежа, гарантийный 
период и прочее. За такую финансо-
вую страховку клиент выплачивает 
банку определенную комиссию, раз-
мер которой зависит от суммы и сро-
ка предоставленных гарантий.

Так, максимальная сумма банков-
ских гарантий ПСБ по упрощенной 
технологии рассмотрения заявки со-
ставляет до 350 млн рублей. При рас-
ширенной технологии рассмотрения 
заявки размер лимита не ограничен и 
рассчитывается индивидуально.

По мнению заместителя регио-
нального директора ПСБ в Самаре 

Кирилла Грачева, на рост спроса на 
гарантии также влияет цифровиза-
ция множества процессов внутри 
банка. Сегодня в ПСБ подача заявки 
и получения гарантий в режиме он-
лайн стала максимально оперативной 
и удобной, поэтому клиентам не при-
дется неделями ждать одобрения за-
явки. 

«Вовлечению предпринимателей 
в исполнение госзаказа способствует 
поступательное развитие цифровых 
сервисов, благодаря которым замет-

но ускорилось принятие решений по 
выдаче гарантий. В ПСБ без визита 
в банк, залога и поручителей можно 
оформлять электронные банковские 
гарантии. Эта услуга очень востре-
бована у регионального бизнеса – 
каждая вторая гарантия в самарском 
офисе ПСБ оформляется онлайн», – 
отмечает Кирилл Грачев.

Чтобы исполнение контрактов 
проходило под контролем специа-
листов, ПСБ предлагает услугу бан-
ковского сопровождения. Самый 
простой вариант такой услуги – ин-
формирование заказчика об опера-
циях по контракту. Банк монито-
рит движение денежных средств, 
находящихся на отдельном счете 
клиента, и своевременно сообщает 
оперативные данные заказчику. При 
расширенном банковском сопрово-
ждении финансовое учреждение, по 
сути, берет под свой контроль про-
цесс исполнения контракта. Пере-
числение средств по нему возможно 
только после завершения контроль-
ных процедур, произведенных со-
трудниками банка.

Также по желанию заказчика 
банк может открыть отдельные счета 
для соисполнителей контракта раз-
ных уровней, по каждому из счетов 
предоставляется отчет о движении 
денежных средств. Для хранения до-
кументов исполнителей контракта 
и данных по оплатам формируется 
единая база. Во избежание сомнений 
по целевому расходованию средств 

банк проводит платеж только с со-
гласия заказчика. Преимуществом 

ПСБ является обработка платежа в 
течение одного рабочего дня.

без оглядки на сезонность 
Еще один эффективный финансовый 
инструмент ПСБ для бизнеса – фак-
торинг. Термин произошел от ан-
глийского слова «посредничество». 
Эта услуга позволяет компаниям-
клиентам банка сразу получить день-
ги по договорам с отсрочкой платежа. 
Обязательства покупателя остаются 
прежними, но в оговоренный срок 
оплата производится не продавцу, 
а фактору, то есть банку, который 
предоставил средства. Факторинг по-
зволяет поставщикам сократить фи-
нансовый цикл и сохранить условия 
отсрочки для заказчика.

Кирилл Грачев считает, что дан-
ный инструмент будет особенно по-
лезен для тех компаний, бизнес ко-
торых имеет сезонную зависимость. 
«Безусловно, это очень практичный 
финансовый инструмент для тех от-
раслей, где товары и услуги прода-
ются с отсрочкой платежа. Он ниве-
лирует риск кассового разрыва, когда 
товар отгружен, но деньги за него еще 
не поступили», – поясняет он.

Сегодня у предпринимателей 
Самарской области наибольшей по-
пулярностью пользуется товарный 
факторинг (ABL-факторинг). Глав-
ным отличием этого вида факторин-
га является постановка закупаемых 
активов на баланс ПСБ или заблаго-
временное приобретение банком про-
дукции клиента до момента ее реали-
зации конечному покупателю. Такой 
некредитный способ получения за-
емных средств удобен, например, за-
стройщикам, которые могут получить 
финансирование под готовые кварти-
ры без оформления залога.

В полной мере оценили достоин-
ства факторинга и автодилеры: с на-
чала 2024 года портфель автофакто-

ринга самарского офиса ПСБ вырос в 
пять раз. На сегодняшний день банк 
профинансировал региональных вла-
дельцев легковых и грузовых машин, 
а также спецтехники на общую сумму 
более 0,5 млрд рублей.

Как бизнесу выгоднее привлечь деньги на развитие
ПСБ предлагает альтернативы традиционному кредитованию

За первые три квартала 2024 года ПСБ почти на 60 % увели-
чил свой факторинговый портфель малого и среднего бизнеса 
в Самарской области. Также со стороны клиентов банка растет 
спрос на гарантии. Услуги факторинга популярны в таких от-
раслях, как машиностроение, металлургия, IT и оптовая торгов-
ля, а инструментом банковских гарантий активно пользуются 
подрядные, строительные, торговые, логистические и производ-
ственные компании Самарской области и, конечно же, местные 
предприниматели, участвующие в конкурсах по госзакупкам. 
«ПН» решил разобраться, как эти финансовые инструменты 
позволяют бизнесу оперативно решать задачи, не откладывая 
выгодные проекты на неопределенное «завтра».

Со стороны бизнеса растет спрос на такие услуги, как банковские гарантии и факторинг.

Во многих случаях наличие у потенциального подряд-
чика банковской гарантии – это одно из обязатель-
ных условий для участия в государственных тендерах 
в рамках законодательства (44-ФЗ и 223-ФЗ).

Один из эффективных финансовых инструментов, 
предлагаемых бизнесу банком ПСБ, – факторинг. Эта 
услуга позволяет компаниям-клиентам банка сразу 
получить деньги по договорам с отсрочкой платежа.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Гарантия – удобный финансовый 
инструмент, который используется 
для обеспечения коммерческих кон-
трактов и участия в аукционах, госу-
дарственных закупках, таможенных 
операциях. С его помощью также 
упрощается возврат НДС без кассо-
вого разрыва. Банковская гарантия 
позволяет бизнесу сохранить оборот-
ные средства при увеличении произ-
водства, колебаниях спроса, перебо-
ях в поставках.

ПАО «Промсвязьбанк».  
Генеральная лицензия банка России №3251. Реклама

для аВтоматизации, 
защиты и разВития
Больше всего инвестируют в об-
лачные сервисы самарские пред-
приятия, занимающиеся научной 
и технической деятельностью, 

– здесь рост более чем в десять 
раз. Почти в семь раз увеличил-
ся спрос на облака у компаний 
из обрабатывающей промышлен-
ности, в 1,6 раза – у предприятий, 
занимающихся транспортиров-
кой и хранением. Больше всего 
из сервисов в регионе поднялся 
спрос на резервное копирование: 
его закупки за год выросли бо-
лее чем в десять раз. Кроме того, 
растет спрос на корпоративную 
почту и офисное ПО в облаке, а 
также сетевые сервисы.

Самые частые запросы со сто-
роны компаний – совмещение ис-
пользования цифровых сервисов 
интернета вещей: системы умно-
го видеонаблюдения, видеоана-
литики и облачных технологий. 
Такой подход используется для 
автоматизации процессов, защи-
ты и развития инфраструктуры 
предприятий.

удобстВо Виртуальной 
инфраструктуры
Один из таких примеров – под-
ключение системы видеонаблю-

дения с возможностью переноса 
данных в облачные хранилища 
для одного из крупных региональ-
ных рыбопитомников. Благодаря 
подобранному решению система 
обеспечивает непрерывную за-

пись видеопотоков, их хранение 
и обработку, а также передачу на 
удаленные устройства. Весь ви-
деопоток высокой четкости с IP-
камер транслируется напрямую 
руководству предприятия, что по-
зволяет оперативно реагировать 
на внештатные ситуации и обеспе-
чивать безопасность сотрудников.

«Мы видим значительный 
рост спроса в регионе на вирту-
альную инфраструктуру. Помимо 
компаний сферы ИТ и ретейла, 
которые чаще всего используют в 
своей работе облачные сервисы, к 
нам приходят с запросами на тех-
нологические решения из сфер 
образования, транспортировки и 
хранения, обрабатывающей про-
мышленности. Клиентов МТС 
интересуют как комплексные 
подходы, которые совмещают об-
лачные технологии с другими сер-
висами, так и частные решения, 
такие как резервное копирование 
данных или офисное ПО в об-
лаке», – отметил директор МТС 
в Самарской области Александр 
Меламед.

поддержка грантами  
от CloudMTS
Самарские предприниматели, 
начинающие осваивать облач-
ные технологии либо желающие 
масштабировать их использова-
ние, могут получить гранты от 
CloudMTS. Так, новые клиенты 
провайдера смогут получить до-
ступ к виртуальной инфраструк-
туре МТС и сервисам CloudMTS 
на сумму до 500 тыс. рублей.

Участниками программы мо-
гут стать юридические лица и ин-
дивидуальные предприниматели 
всех субъектов России. Им будут 
доступны такие услуги провай-
дера, как виртуальная инфра-
структура, объектное хранилище, 
виртуальные рабочие места и ряд 
других сервисов. Помимо облач-
ных услуг, компании смогут полу-
чить консультации ведущих архи-
текторов CloudMTS по вопросам 
переноса бизнес-процессов в вир-
туальную инфраструктуру, сни-
жения затрат на вычислительные 
мощности и ускорения запуска 

и масштабирования проектов. 
Для миграции в виртуальную 
инфраструктуру компании необ-
ходимо предоставить CloudMTS 
техническое описание задачи, 
которую она планирует решить. 

После этого ей будут выделены 
облачные ресурсы, необходимые 
для реализации проекта. Макси-
мальный размер гранта – 500 тыс. 
рублей.

«Стоит отметить, что в Са-
марской области число компа-
ний, использующих облачную 
инфраструктуру, неуклонно рас-
тет. Так, число компаний, поль-
зующихся услугами CloudMTS, в 

Самарской области за последний 
год выросло на 23 %. Чаще всего 
услугами провайдера в регионе 
пользуются компании из сфер 
строительства и предоставления 
услуг, предприятия из сферы  

разработки, оптовой и розничной 
торговли.

Грантовая поддержка новых 
клиентов позволит компаниям, 
которые задумываются о пере-
ходе к облачному провайдеру, 
сделать шаг в сторону выбора 
удобства виртуальной инфра-
структуры», – отметил директор 
МТС в Самарской области Алек-
сандр Меламед.

Спрос на облака растет
Кто и для чего чаще всего использует облачные сервисы в Самарской области

Цифровая экосистема МТС и входящий в нее МТС Web 
Services (MWS), проанализировали спрос на облачные 
сервисы в Самарской области. За год потребление и число 
компаний в регионе, пользующихся облачными сервисами, 
выросло почти на треть. При этом чаще всего облачные 
сервисы в регионе используют ретейлеры, а также компа-
нии из сферы ИТ и связи.

Один из самых частых запросов со стороны компаний – совмещение использования цифровых сервисов интернета 
вещей: системы умного видеонаблюдения, видеоаналитики и облачных технологий. Такой подход используется для автома-
тизации процессов, защиты и развития инфраструктуры предприятий.

Больше всего из сервисов в Самарской области 
поднялся спрос на резервное копирование: его 
закупки за год выросли более чем в десять раз. 
Кроме того, растет спрос на корпоративную почту 
и офисное ПО в облаке, а также сетевые сервисы.

Для миграции в виртуальную инфраструктуру 
компании необходимо предоставить CloudMTS тех-
ническое описание задачи, которую она планирует 
решить. После этого ей будут выделены облачные 
ресурсы, необходимые для реализации проекта. 
Максимальный размер гранта – 500 тыс. рублей.

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!
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100 крупнейших предприятий Тольятти по валовой прибыли
№ 

П/П НАИМЕНОВАНИЕ ИНН
ВАлОВАя 

ПрИбыль НА 
01.01.2023, 

Тыс. рУб.

ВАлОВАя 
ПрИбыль НА 
01.01.2024, 

Тыс. рУб.
ИзМЕНЕНИЕ, %

1 ЭССЕН ПРОДАКШН АГ, АО 1654040701 9 152 378 10 647 045 16%
2 ЛИНДЕ АЗОТ ТОЛЬЯТТИ, ООО 5001093906 2 514 439 3 499 907 39%
3 ФИТНЕС ФУД, ООО 6324078738 1 493 335 3 169 521 112%
4 ОЗОН ФАРМ, ООО 6345022831 2 402 399 2 404 878 0%
5 РУСКАТ, ООО 6324028991 1 528 870 2 132 591 39%
6 ТЭК, АО 6321211371 1 798 459 2 086 132 16%
7 ИНКАТЕХ, ООО 6324114979 1 876 848 1 799 986 -4%
8 ТД «АКОМ», АО 6321194140 397 778 1 512 174 280%
9 КРАЙ КАРАВАЙ, АО 6320004615 1 231 397 1 459 023 18%

10 БОМББАР, ООО 6320026672 777 269 1 305 409 68%
11 ВАЛЕО СЕРВИС, ООО 5036090350 773 936 1 160 677 50%
12 ПРОДМАГ, ООО 6345017736 727 666 1 092 297 50%
13 ОЗОН ФАРМАЦЕВТИКА, ООО 6321293078 1 010 661 1 033 144 2%
14 НЕОТРЕЙД, ООО 6321075658 983 768 931 170 -5%
15 АНГСТРЕМ, ООО 6321345103 394 345 900 263 128%
16 САТУРНО-ТП, АО 6323112834 406 305 897 669 121%
17 ТД «МИНДАЛЬ», ООО 6322033717 860 976 864 627 0%
18 НТЦ ЕВРОВЕНТ, ООО 6324080600 450 844 839 407 86%
19 РУЛЕВЫЕ СИСТЕМЫ, ООО 6321100022 311 583 832 987 167%
20 ДИПО, ООО 6321277975 364 884 782 810 115%
21 АФТ-ИНТЕРЬЕРЫ, АО 6321255900 348 858 761 908 118%
22 ФИТНЕС ДЕСЕРТЫ, ООО 6324107033 492 346 718 991 46%
23 ВОЛГАТЕХНООЛ, ООО 6324082773 625 464 698 007 12%
24 МД-ТОЛЬЯТТИ, ООО 6319132605 692 235 685 394 -1%

25
ТОЛЬЯТТИНСКИЙ 
ТРУБОПРОФИЛЬНЫЙ ЗАВОД, ООО

6324064630 56 907 675 607 1087%

26
ФОРМАТ  
ЭКОЛОГИЧНЫЕ РЕШЕНИЯ, ООО

6321236560 394 218 667 191 69%

27 ТЗТО, ОАО 6320003555 218 531 643 473 194%
28 УРС, ООО 6321117851 312 317 637 368 104%
29 ТПВ РУС, ООО 7704659547 439 645 604 893 38%
30 ФРОСТ, ООО 6321063758 251 838 598 814 138%
31 ЭКСТЕГО, ООО 6321450605 389 403 594 320 53%
32 ЛАДА-ЛИСТ, ООО 6321040310 374 549 577 681 54%
33 КВАДРАТ ПЛЮС, ООО 6324070337 382 902 565 444 48%
34 ТЕВИС, АО 6320000561 275 284 534 840 94%
35 ФОСФОХИМ, АО 6320006429 768 827 509 646 -34%
36 ЛАДА-ФЛЕКТ, ЗАО 6320007045 342 986 497 844 45%
37 АКО, ООО 7702743842 407 518 495 040 21%
38 СВХК, ООО 6323071112 266 583 489 224 84%
39 ДЕТАЛЬСТРОЙКОНСТРУКЦИЯ, ООО 6321158664 312 150 484 465 55%
40 ТЗА, ЗАО 6320010545 295 803 433 481 47%
41 СЭД, ООО 6325033232 154 829 429 845 178%

42
СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫЙ  
ЗАСТРОЙЩИК «УНИСТРОЙРЕГИОН», ООО

1657102240 78 376 404 326 416%

43 РК-НЕФТЕСЕРВИС, ООО 2124037529 808 971 402 652 -50%
44 АЗОТРЕММАШ, ПАО 6320004630 154 211 398 080 158%

45
ВОЛЖСКИЙ
СВЕТОТЕХНИЧЕСКИЙ ЗАВОД «ЛУЧ», ООО

6321211999 207 495 390 260 88%

46 ДЕЙВОН СПРИНГ ЭНД СИТ, ООО 6324043421 -61448 388 987 733%
47 ТОЛЬЯТТИСТРОЙЗАКАЗЧИК, ЗАО 6320006411 303 319 381 982 26%
48 ЗАВОД СТАЛЬНЫХ КОЛЕС, ООО 6320011940 151 461 374 598 147%
49 ЭКСМИ, ООО 6382077613 233 570 373 820 60%

№ 
П/П 

НАИМЕНОВАНИЕ ИНН
ВАлОВАя 

ПрИбыль НА 
01.01.2023, 

Тыс. рУб.

ВАлОВАя 
ПрИбыль НА 
01.01.2024, 

Тыс. рУб.
ИзМЕНЕНИЕ, %

50
ВОЛЖСКИЕ  
КОММУНАЛЬНЫЕ СИСТЕМЫ, ООО

6312101799 323 601 370 010 14%

51 ПРОМКРИОГЕН, ООО 6323044334 313 241 369 348 18%
52 ТД «ПРОФИЛЬ-СНАБ», ООО 6382048605 335 063 366 819 9%
53 АВТОГРАД-ВОДОКАНАЛ, ООО 6321280368 330 921 349 934 6%
54 ПОРТ ТОЛЬЯТТИ, ПАО 6320004816 208 394 348 394 67%
55 ТЕХНОВИЗА, ООО 6382043438 236 282 343 686 45%
56 ЦЕНТРАЛЬНАЯ СТО, АО 6320011130 93 591 340 396 264%
57 ОРЭС-ТОЛЬЯТТИ, АО 6166071494 276 880 338 978 22%
58 УК "ТОН-АВТО" 6321308038 40 337 270 843075%
59 ОТТО БОКК МОБИЛИТИ, ООО 6321264550 375 277 333 112 -11%
60 ЭИСС, ЗАО 6320005633 235 933 327 016 39%
61 МЯСОКОМБИНАТ «ЛАДА», ООО 6320014726 225 256 326 664 45%
62 АККУМАЛЮКС РУС, ООО 6321413868 189 940 325 057 71%
63 НЕФТЕТРАНССЕРВИС, ООО 6323106661 333 433 310 763 -7%
64 ПОЛАД, АО 6321007249 146 643 307 174 109%
65 ТОН-АВТО, АО 6321085751 708 798 303 364 -57%
66 ЗАВОД ЖБИ ФЛОРКОН, ООО 6321428230 70 692 301 081 326%
67 АКСИОМА, ООО 6382058258 208 334 285 012 37%
68 НОВАДИСК, ООО 6320033052 - 269 795 100%
69 АВГУСТ, ООО 6321290013 219 200 269 730 23%
70 АТМОСФЕРА, ООО 6320050450 138 675 268 184 93%
71 ЮНИФЛЭЙКС, ООО 6323094381 216 975 251 906 16%
72 ХИМТЕКС, ООО 6323088187 257 490 249 863 -3%
73 ГЛОБАЛ МЕТАЛЛ, ООО 6382083208 89 133 240 427 170%
74 ДЕКОР-АВТО, ООО 6321095485 159 423 235 644 48%
75 ПЕРСПЕКТИВА, ООО 6324119913 192 910 234 814 22%
76 ТЭС, ООО 6321144460 163 619 231 824 42%
77 АВТО-ПЛАНЕТА, ООО 6321109522 34 189 228 096 567%
78 ТОЛЬЯТТИМОЛОКО, ООО 6321392047 190 237 224 689 18%
79 ТКЗ, ООО 6321427331 155 225 224 249 44%
80 ЭКОПЛАСТ-Т, ООО 6382078261 - 221 456 100%
81 ТОАЗ-ДИОКСИД, ООО 6382021610 201 897 215 938 7%
82 ТОР ТЗПО, ООО 6321425278 187 210 214 292 14%
83 МГП, ООО 6324089754 169 593 214 210 26%
84 ММК-ПЛЦ-ТОЛЬЯТТИ, ООО 6382081056 70 983 209 025 194%
85 ЖИТО, ООО 6324051581 115 806 206 546 78%
86 ВОЛГАМЕТАЛЛ, ООО 6345021348 85 621 202 974 137%
87 ТЕХНО-ПОЛИМЕР, АО 6323066867 135 805 202 067 49%
88 ТПАТП № 3, МП 6320001847 208 410 198 736 -5%
89 СОГЛАСИЕ, ООО 6376062464 165 895 197 561 19%
90 ФРИГА-АВТО, ООО 6324029280 87 144 194 539 123%
91 ТЭС, ЗАО 6382042120 116 201 194 154 67%
92 САУНД СИСТЕМ, ООО 6324088359 161 968 191 863 18%
93 АЛЬТАВИР, ООО 6382030781 161 464 190 074 18%
94 МЕТСЕРВИС, ООО 6324016717 174 521 181 798 4%

95
КОНДИТЕРСКАЯ  
ФАБРИКА «СЛАСТИ», ООО

6324053148 162 198 178 571 10%

96 РОМЕКС-ПС, ООО 6320013151 138 567 176 314 27%
97 АКРОН ГЛОБАЛ, ООО 6324054906 315 701 173 496 -45%
98 ДОКА-ТОРГСЕРВИС, ООО 6382010175 144 359 170 792 18%
99 МЕТАСТИЛ, ООО 6321345914 175 586 166 685 -5%

100 АВТОЛИДЕР, ООО 6324105117 - 165 558 100%
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– Иван Юрьевич, ваше 
адвокатское бюро назы-
вается в честь титана 
древнегреческой мифоло-
гии, подарившего людям 
огонь. Почему?

– Прометей – это за-
щитник людей от произво-
ла богов. 

– То есть вы в суде 
даже с богами готовы по-
спорить?

– Наше адвокатское бюро 
готово помочь клиентам 
справиться с многими про-
блемами, вне зависимости 
от того, кто будет выступать 
в качестве оппонента. Кста-
ти, у имени Прометей есть 
еще несколько значений – 
«предвидец», или «преду-
смотрительный». И наша 
задача – предвидеть риски и 
управлять ими в бизнесе на-
ших доверителей.

– Расскажите подроб-
нее о деятельности и спе-
циализации вашего адво-
катского бюро.

– Сегодня в адвокатском 
бюро «Прометей» имеет-
ся два департамента. Один 
охватывает дела граждан-
ской и арбитражной прак-
тики, включая администра-
тивное судопроизводство. 
Это мое трудовое поле. В 
основном это работа по 
сопровождению деятель-

ности юридических лиц: 
корпоративные и налого-
вые споры, трудовое право 
в части защиты интересов 
юридических лиц, споры 
по договорам поставки, 
строительного подряда, 
банкротство и защита бе-
нефициарных владельцев 
бизнеса от субсидиарной 
ответственности, антимо-
нопольное законодатель-
ство, подготовка правовых 
заключений различных 
форм. У каждого юриста 
департамента имеется соб-
ственная специализация. 

Второй департамент 
появился недавно, он зани-
мается правовой помощью 
по уголовным делам. Им ру-
ководит мой партнер с трид-
цатилетним опытом работы, 

который специализируется 
на уголовном праве. Это 
преимущественно экономи-
ческие, налоговые и долж-
ностные преступления.

– В наше время не 
каждая компания может 
себе позволить иметь 
в собственном штате 
специалиста-универсала, 
который мог бы обеспе-

чить юридическим со-
провождением все сферы 
деятельности организа-

ции. В каких случаях об-
ращаются за поддержкой 
в ваше бюро?

– Реалии таковы, что 
компании, даже имеющие 
собственные юридические 
отделы, зачастую вынужде-
ны обращаться к сторонним 
специалистам – экспертам в 
той или иной сфере. Потому 
что нельзя объять необъят-
ное. Законы, иные норма-

тивные документы, судеб-
ная практика в нашей стране 
меняются стремительно.

Если взглянуть на этот 
вопрос с финансовой сто-
роны, то зарплата, налоги, 
страховые взносы иные 
обязательные отчисления 
на штатного юриста обхо-
дятся организации около 
80–100 тыс. рублей в месяц. 
Но даже при всей своей ста-
рательности он не сможет 
эффективно представлять 
и защищать интересы ра-
ботодателя во всех сферах 
правоотношений: где-то не 
хватит опыта или квали-
фикации, где-то – знания 
тонкостей вопроса. Невоз-
можно одинаково хорошо 
разбираться и в российском 
налогообложении, и в меж-
дународном договорном 
праве. А значит, компании 

придется или действовать 
на свой страх и риск, за-
частую неся финансовые и 
репутационные потери, или 
привлекать для решения 
юридических вопросов сто-
ронних специалистов. Это 
означает дополнительные 
расходы к уже имеющимся.

На данный момент го-
раздо разумнее ежемесяч-

ную сумму, которая тратит-
ся на содержание одного 
штатного юриста, заложить 
в бюджете организации на 
услуги юридического бюро. 
За эти деньги компания по-
лучит квалифицированную 
команду адвокатов и юри-
стов, каждый из которых яв-
ляется профи в своей сфере 
правоотношений. В резуль-
тате такое юридическое со-
провождение будет охваты-
вать практически все сферы 
повседневной деятельности 
любой организации: дого-
воры, деловые переговоры, 
налоги, трудовое законода-
тельство и многое другое. 
Работа будет сделана опера-
тивно и качественно.

– А вы профессионал в 
какой сфере?

– Я специализируюсь 
на международной прак-
тике разрешения споров. 
Речь идет о странах СНГ и 
Европейского союза. Еще 
я разбираюсь в вопросах 
строительного сектора, 
например спорах по дого-
ворам подряда. Развиваю 
свою практику по защите 
бенефициарных владель-

цев бизнеса от субсидиар-
ной ответственности.

– Сегодня российскому 
бизнесу приходится много 
судиться с иностранными 
партнерами? После нача-
ла СВО во многих европей-
ских странах бизнес пред-
почитает не иметь дела 
с нашими компаниями: 

многие контракты разо-
рваны, проекты закрыты. 
Есть тут сложности?

– Чаще всего мы зани-
маемся тем, что помогаем 
привести к исполнению на 
территории иностранного 
государства решения рос-
сийских судов. Ведь мало 
выиграть дело в суде, надо 
еще добиться исполнения 
решения суда. Пока серьез-
ных затруднений в этом во-
просе у нас не было.

– Сейчас в плане со-
трудничества российские 
предприниматели больше 
смотрят на Восток. Но в 
азиатских странах – свои 
важные нюансы законода-
тельства. Из-за их незна-
ния тоже возникает нема-
ло сложностей. Например, 
затягиваются поставки 
оплаченных товаров. Вы 
можете помочь местным 
предпринимателям в ре-
шении таких проблем?

– Все чаще в нашу прак-
тику входят клиенты, со-
трудничающие с Китаем 
и Юго-Восточной Азией. 
В основном это вопросы 
регулирования договоров 

поставок, когда закупают-
ся оборудование и товары. 
Есть непростые смешанные 
контракты. Есть определен-
ные сложности с расчетами 
между Россией и Китаем. 
Есть трудности с логисти-
кой и таможенным оформ-
лением. Мы это прекрасно 
понимаем и совершенствуем 
свои навыки юридической 
помощи доверителям в этих 
направлениях. Эти пробле-
мы в ближайшее время не 
исчезнут сами собой. Поэто-
му в договорах клиентов мы 
предусматриваем условия, 
которые помогают обезо-
пасить наших доверителей. 
Хотя в некоторых случа-
ях это ведет к удорожанию 
сделки, но, тем менее, это не 
те вещи, на которых сегодня 
следует экономить.

– Насколько актуаль-
на тема банкротства 
компаний? В чем подвод-
ные камни таких процес-
сов?

– На мой взгляд, бан-
кротство юридических лиц 
– это одно из самых слож-
ных и динамично меняю-
щихся направлений рос-
сийского права и судебной 
практики его применения. 
Вводятся повышенные 
стандарты доказывания. 
Техники, которые были эф-
фективны еще год назад, се-
годня практически сходят 
на нет. Если ты не в теме, 
если на постоянной основе 
не отслеживаешь нововве-
дения в законодательстве 
и в правоприменительной 
практике, то рискуешь 
многое потерять, начиная 
от денег и заканчивая сво-
бодой. Мы работаем с этим 
направлением очень плот-
но и профессионально.

– Всем известен по-
стулат: чувствуешь себя, 

плохо – не занимайся са-
молечением и не тяни с 
визитом к врачу. Когда 
следует обращаться к 
юристу?

– Зачастую работники 
организаций даже не по-
нимают, что они, выполняя 
свои обязанности, что-то 
делают неправильно и их 
действия будут иметь для 
компании серьезные право-
вые последствия. Поэтому, 
если уж мы решили про-
водить аналогии с медици-
ной, не стоит дожидаться, 
когда заболит голова. Надо 
заниматься профилакти-
кой и исключить саму воз-
можность болезни. Гораздо 
проще и дешевле при по-
мощи профильного юриста 
правильно оформить кон-
тракты и договоры, нежели 
потом разгребать послед-
ствия ошибок в документах 
и претерпевать серьезные 
финансовые потери.

– На ваш взгляд, какое 
самое главное качество 
успешного юриста, адво-
ката?

– Я бы назвал несколь-
ко таких качеств: честность 
перед своим доверителем, от-
ветственность, предприим-
чивость и профессионализм. 

Иван Овчинников, адвокатское бюро «Прометей»:
«Наша задача – предвидеть риски и управлять ими в бизнесе доверителей»
О том, когда нужно обращаться к адвокату,  
с какими проблемами готово помочь справиться 
клиентам адвокатское бюро «Прометей», почему 
сегодня бизнесу выгоднее заключить договор на 
юридическое сопровождение со сторонней спе-
циализированной организацией, нежели ежеме-
сячно платить заработную плату собственному 
юристу, рассказал «ПН» управляющий партнер  
и учредитель бюро Иван Овчинников.

Иван Овчинников: «Разумнее ежемесячную сумму, которая 
тратится на содержание штатного юриста, заложить в бюджете ор-
ганизации на услуги юридического бюро. За эти деньги компания 
получит работу команды адвокатов и юристов, каждый из которых 
является профи в определенной сфере».

Проще и дешевле при помощи про-
фильного адвоката или юриста 
правильно оформить контракты и до-
кументы, нежели потом разгребать по-
следствия ошибок в документах, неся 
финансовые потери.

Юридическое сопровождение охваты-
вает договорные отношения, деловые 
переговоры, взаимодействие с госу-
дарственными органами, налогообло-
жение, трудовое законодательство  
и многое другое.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

8 919 819 07 71
Полякова, 24, офис 2003

– Петр, сегодня все 
знают, зачем формиро-
вать и продвигать бренд, 
предположим, газировки 
или автомобиля. Но до 
сих пор многие руководи-
тели крупных российских 
промышленных предпри-
ятий не понимают, поче-
му им надо тратить вре-
мя и деньги на брендинг 
своего завода. Они гово-
рят: «Наша сфера очень 
узкая. Все потенциаль-
ные покупатели нас и 
так знают». Насколько 
в современных реалиях 
такой подход оправды-
вает себя?

– Основная пробле-
ма заключается в том, что 
эти управленцы понимают 
брендинг как визуальную 
оболочку продукта или 
компании. Однако бренд 
– это не про «красивую 
обертку», а про смыслы. В 
производственных пред-
приятиях брендинговая 
стратегия очень тесно пере-
плетена с маркетинговой. 
Но нередко у организации, 
увы, нет ни той, ни другой.

– С чего в таком слу-
чае следует начинать 
работу, предположим 

заводу по производству 
шпингалетов?

– Первый шаг – это ана-
лиз. Проводятся внутренние 
исследования, изучается ры-
нок и конкуренты. В корпо-
ративном брендинге всегда 
как от печки пляшем от са-
мой компании. Надо понять, 
как они сами себя видят, чего 
хотят. Мы помогаем компа-
нии разработать позициони-
рование и платформу бренда, 
эти инструменты помогут им 
быстро и взвешенно прини-
мать бизнес-решения. Вторая 
очень важная составляющая 
– вопрос кадров, построение 
HR-бренда.

– Что такое HR-бренд 
и зачем он нужен нашему 
шпингалетному заводу?

– Это образ компании 
как хорошего места работы 
в сознании общества. За-
ниматься таким брендин-
гом заставляет нынешнее 
положение дел на россий-
ском рынке труда. Ни для 
кого не секрет, что сегодня 
одна из насущных проблем 
предприятий – привлече-
ние кадров и их удержание. 
Даже рядовые сотрудни-
ки понимают, что спрос на 
специалистов сейчас выше, 
чем предложение.

По сути, на данный 
момент выбирают не ра-
ботодатели, а работники. 

Чтобы получить квалифи-
цированного специалиста, 
нанимателю уже мало дать 
конкурентную зарплату. 
Надо обеспечить ему хоро-
шие условия труда, возмож-
ность профессионального и 
карьерного роста, а главное 
дать смысл, ради чего он 
здесь работает, предложить 
большую идею самого пред-
приятия. Важно не просто 
сделать это, но и активно 
транслировать все преиму-
щества. Чтобы всем стало 
понятно, что работать в этой 
компании выгодно, пре-
стижно, комфортно. Тогда 
люди будут сами стремить-
ся туда трудоустроиться.

– Как вы считаете, 
нужны ли собственные 
бренды таким прозаич-
ным организациям, как, 
например, городская боль-
ница или электросети? 
Люди в любом случае вы-
нуждены пользоваться их 
услугами.

– Бесспорно, брендинг 
необходим и тем, и другим. 
Только бренд будет форми-
роваться по разным прин-
ципам. Возьмем упомяну-
тые вами электросети. Хотя 
в повседневной жизни обы-
ватель с ними напрямую не 
сталкивается, но эти струк-
туры должны формировать 
свой социальный вес. Ведь 
компании коммуницируют 
с властью, партнерами и 
другими игроками рынка. В 
этом случае брендинг мож-
но смело считать долго-
срочными инвестициями, и 
отдачу от них невозможно 
получить одномоментно.

У поликлиники бренд 
формируется из двух со-
ставляющих. Базовая часть 
– качество медицинских 
услуг, то есть насколько хо-
рошие там работают врачи. 
И сервисная часть. Важно 
не только, что пациента 
встретили с улыбкой. Речь 
идет о современном ремон-
те, чистоте, понятной на-

вигации, новом оборудова-
нии.

– После начала СВО 
многие западные компа-
нии заявили об уходе из 
России. Однако по факту 
российские заводы этих 
компаний продолжают 
производить продукцию, 

просто под другими на-
званиями. Были Nesquik 
и KitKat, стали «Хрут-
ка» и Goodmix. Как пере-
мены в наименовании 
сказались на брендах и 
объемах продаж? Есть ли 
обстоятельства, при ко-

торых требуется менять 
бренд?

– Да, есть факторы, вы-
нуждающие сменить бренд. 
Наглядный пример из се-
годняшнего дня. Много 
российских компаний де-
сятилетиями жили в тени 
своих материнских запад-
ных фирм. С началом СВО 
иностранцы ушли с нашего 
рынка. И тут возник злобо-
дневный вопрос: как дальше 
жить российским подразде-
лениям? Они привыкли дей-
ствовать по отработанным 
алгоритмам, продавливая 
западные настройки брен-
да, затеняя нашу местную 
идентичность. И вот теперь, 
казалось бы, негативные 
обстоятельства оказали по-
ложительное влияние, по-
зволив перенастроить бренд 
на российскую аудиторию с 
учетом наших особенностей.

– Давайте смоделиру-
ем ситуацию. Приходит 
покупатель, который с 
младых ногтей привык 
пить кока-колу, и не ви-
дит на прилавке привыч-
ной бутылки или банки. 
Как он будет искать за-
мену любимой газировке? 

Выберет ту, у которой 
упаковка похожа?

– Часть покупателей 
делает выбор в пользу про-
дукта, внешне похожего на 
прежний. Многие новые 
бренды начали на этом спе-
кулировать. При этом гра-

мотные производители по-
ступили по-другому. Если 
большой бренд уходит с 
рынка, у людей повышается 
внимание ко всей продук-

товой категории. Они пы-
таются найти либо прямую 
замену оригиналу, либо от-
крыть для себя что-то но-
вое. Поэтому надо изучить 
бренд, чтобы понять, что 
его сделало великим, какие 
у него были ценности, пози-
ционирование, миссия. А не 
цветовую гамму упаковки 
повторять. Тогда есть шанс 
зацепиться в определен-
ной нише рынка. К приме-
ру, производитель напитка 
«Добрый Кола» отчитался, 
что в 2023 году их продажи 
в России оказались больше, 
чем у оригинальной Coca-
Cola в 2021-м. 

– Раньше практически 
любая российская ком-
пания, чтобы получить 
шансы на успех, обяза-
тельно должна была за-
маскироваться под ино-
странную, начиная от 
наименования и закан-
чивая дизайном. Сегодня 
как будто все происходит 
наоборот. Это верное на-
блюдение? Стоит ли всем 
подряд менять свои ино-
странные названия на 
русские?

– Некоторое время назад 
такой тренд действительно 

появился. Было стремление 
все русифицировать. Но 
практики, которые работа-
ют в продажах, быстро по-
няли, что это путь в никуда.

Возьмем шампунь SYOSS. 
Маркетологи компании на-
писали привычное название 
кириллицей. На мой взгляд, 
получилось смешно. Ду-
маю, они быстро вернутся 
к привычному для русского 
потребителя названию про-
дукта, написанному латин-
скими буквами. Есть другой 
пример – компания Mars. 
Несмотря на сложную по-
литическую повестку она 
уходить из России не по-
желала и успешно прода-
ет оригинальные Snickers. 
Россиян мало волнует, ла-
тиницей или кириллицей 
написаны привычные на-
звания брендов.

Русифицированное наи-
менование хорошо работает 
на традиционных русских 
продуктах типа молока или 
пельменей. Но если, к при-
меру, продается косметика 
или энергетики, здесь ки-
риллица может даже по-
мешать. Исследования в 
ретейле показывают – если 
на этикетке в названии при-
сутствует слово, написан-
ное латиницей, продажи по-
вышаются до 30 %. Пример 
– вода «Архыз» и «Архыз 
Vita». Второй вариант про-
дается значительно лучше.

Петр Щербанос, агентство стратегического брендинга Befive:
«Бренд – это не про красивую обертку, это больше про смыслы»
Зачем крупнейшим промышленным предприя-
тиям и муниципальным больницам разрабаты-
вать брендинговую стратегию? Какой россий-
ский газированный напиток продается лучше 
оригинальной кока-колы? Как СВО помогла 
некоторым брендам повысить продажи своих 
товаров? Зачем шпингалетному заводу расска-
зывать всем вокруг о преимуществах работы 
на предприятии? Развернутые ответы на эти 
очень важные вопросы «ПН» дает креативный 
директор агентства стратегического брендинга 
Befive Петр Щербанос.

Петр Щербанос: «Сложное время оказало положительное влияние, позволив перенастроить бренд 
под российскую аудиторию с учетом наших особенностей».

С началом СВО иностранцы ушли с на-
шего рынка. Возник важный вопрос: 
как дальше жить российским подраз-
делениям? Они привыкли работать  
по отработанным алгоритмам, про-
давливая западные настройки бренда, 
затеняя нашу местную идентичность.

Хотя в повседневной жизни обыватель 
напрямую не сталкивается с электро-
сетями, но эти структуры должны 
формировать свой социальный вес. 
Ведь компании коммуницируют с вла-
стью, партнерами и другими игроками 
рынка. Тут брендинг нужно считать 
долгосрочными инвестициями.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru
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Подтверждением успеш-
ного исполнения много-
численных экологических 
проектов и инициатив  

«Тольяттикаучука», входящего в 
Группу «Татнефть», смело можно 
считать получение в 2024 году одной 
из самых престижных региональных 
наград – «ЭкоЛидер-2023» в номи-
нации «Промышленный гигант». Как 
отметила начальник отдела охра-
ны окружающей среды «Тольятти-

каучука» Ирина Давыдова, получение 
награды – это признание вклада ком-
пании в защиту окружающей среды, 
подтверждение ее приверженности 
устойчивому развитию и поиску ба-
ланса между сохранением природы и 
производственной необходимостью.

На протяжении многих лет  
«Тольяттикаучук» является актив-
ным участником программы по ис-
кусственному воспроизводству 
биоресурсов водных объектов. Как 
рассказала ведущий инженер отде-
ла охраны окружающей среды ООО 
«Тольяттикаучук» Анна Климина, 
каждый год завод закупает и потом 
выпускает в Волгу около 2 тонн маль-

ков, компенсируя использование 
волжской воды для производствен-
ных нужд. В ноябре этого года, когда 
вода наполнена кислородом и самое 
подходящее время для акклиматиза-
ции молоди, в Куйбышевское водо-
хранилище были выпущены 90 тыс. 
мальков толстолобика.

Химики не только помогают вос-
станавливать биоресурсы Волги, но и 
регулярно сажают лес, проводят суб-
ботники, вывозят мусор и участвуют 
в экологических проектах. Так, за по-
следние 13 лет сотрудники «Тольятти- 
каучука» посадили деревья разных 
пород на более чем 50 гектарах в 
Ставропольском районе. Убирают 

территорию в районе водозаборов №1 
и №2, которые обеспечивают речной 
водой тольяттинскую ТЭЦ и промыш-
ленные предприятия: обычно вывозят 
более трех тонн мусора.

Кроме того, «Тольяттикаучук» 
активно участвует не только в соб-
ственных экологических проектах, но 
и поддерживает региональные иници-
ативы. Так, сотрудники предприятия 
стали участниками акции «Родники 
– ключи от недр земли» и расчистили 
от ила Анурьевский родник в Нацио-
нальном парке «Самарская Лука». 
Всего на счету у предприятия уже 
шесть восстановленных родников в 
Самарской Луке.

По инициативе компании «Тат-
нефть» в нескольких регионах Рос-
сии, в том числе в Самарской обла-
сти, были открыты пункты приема 
старых покрышек, которые потом 
идут на вторичную переработку. На 
120 автозаправочных станциях уста-
новлены специальные контейнеры и 
стеллажи, куда автовладельцы могут 
сдать отработанную резину. Компа-
ния стремится максимально исполь-
зовать вторичные ресурсы, формируя 
культуру ответственного отношения 
к окружающей среде. Собранные 
покрышки перерабатываются в ре-
зиновую крошку, которая затем ис-
пользуется для получения изобутана 
– сырья для производства изопрено-
вого каучука и в дальнейшем – шин.

Компания «Татнефть» второй 
год подряд является инициатором 
проведения олимпиады «Чистое на-
следие». Мероприятие проходит при 
поддержке министерства образова-
ния и министерства экологии и при-
родных ресурсов Республики Татар-
стан. В этом году в заочном первом 
туре олимпиады приняли участие  
3,5 тыс. школьников с пятого по девя-
тый классы со всего Татарстана и из 
Самарской области. На очный этап, 
состоявшийся в дни осенних каникул 
в детском лагере «Юность» под Аль-
метьевском, приехали 152 ребенка, из 
них 11 – из Тольятти.

Ученица 7 класса тольяттинской 
школы № 23 Ульяна Попова выпол-
нила олимпиадные задания: написала 
эссе и прошла тестирование, набрала 
38,5 балла и заняла третье место в 
своей параллели.

Внутренний микроклимат 
в холодный период года 
формируется за счет над-
лежащей работы инженер-

ных систем: отопления, вентиляции, 
кондиционирования. Дополнительно 
можно учесть систему увлажнения 
воздуха.

Защитой микроклимата помеще-
ний от внешней среды выступают на-
ружные ограждающие конструкции 
зданий. Ограждающие конструкции 
(наружный контур) здания форми-
руются стенами, окнами, дверьми и 
покрытием (крышей).

Подавляющее количество про-
мышленных, общественных и жи-
лых зданий в городе запроектирова-
но и построено до 2000 года. В этот 
период действовала нормативная 
документация, по которой терми-
ческое сопротивление конструкций 

определялось исходя из санитарно-
гигиенических требований (выпа-
дение конденсата на внутренней по-
верхности стены). Затраты на тепло 
никто не считал. В качестве примера: 
требуемое сопротивление теплопе-
редаче наружной стены по СНиП II-
3-79* «Строительная теплотехника» 
составляет 1,49 (м²·0С)/Вт, требуе-
мое сопротивление теплопередаче 
по СП 50.13330.2024 «Тепловая за-
щита зданий» – 3,09 (м²·0С)/Вт, что 

примерно в два раза больше уста-
ревших требований. Для поддержа-
ния микроклимата в таких зданиях 
требуется гораздо больше ресурсов, 
а наружные ограждающие конструк-
ции подвержены преждевременному 
старению и разрушению ввиду вы-
падения точки росы в теле конструк-
ции, а не утеплителя.

Из практики проведения тепло-
визионных обследований компанией 
«ЦСЛ» можно выделить наиболее 
часто встречающиеся типовые про-
блемы, такие как:
 1) недостаточное термическое сопро-
тивление наружных ограждающих 
конструкций;
2) ошибочные технические решения 
узлов сопряжения конструкций;
3) неверное выполнение цоколя;
4) излишняя архитектурная вырази-
тельность зданий;

5) низкое качество ремонта межпа-
нельных швов;
6) нерациональное использование 
отопительных приборов;
7) несоответствие оконных конструк-
ций климатическим требованиям;
8) низкое качество монтажа оконных 
конструкций.
Воздействие всех этих факторов по 
отдельности и в комплексе может 
привести к нарушению параметров 
микроклимата, появлению плесени 

на внутренних поверхностях стен в 
помещениях, снижению эксплуата-
ционной надежности ограждающих 
конструкций, что в свою очередь ве-
дет к ухудшению самочувствия, сни-
жению качества проживания, органи-
зации производственных процессов и 
эксплуатации зданий и сооружений.

Комплексный подход к обследо-
ванию от профессионалов – тепло-
визионная съемка с определением 
параметров микроклимата помеще-
ний и энергетических характеристик 
наружных ограждающих конструк-
ций – поможет избежать теплопотерь 
и снизить затраты на потребляемые 
ресурсы.

Тепловизионный контроль
Как избежать теплопотерь и снизить затраты на потребляемые ресурсы

В современных реалиях остро стоит вопрос снижения различ-
ных затрат. К основному виду эксплуатационных издержек 
можно отнести энергопотребление для промышленных, обще-
ственных и жилых объектов, затраты на поддержание параме-
тров внутреннего микроклимата помещений в зимний период. 
Ведь именно микроклимат влияет на технологический процесс, 
качество и комфортность проживания, работоспособность. 
ООО «ЦСЛ» имеет большой опыт в области обследования зда-
ний и сооружений, помогает вовремя обнаружить проблемы  
и снизить затраты на их решение.

Комплексный подход к обследованию – тепловизи-
онная съемка с определением параметров микро-
климата помещений и энергетических характеристик 
наружных ограждающих конструкций – поможет 
избежать теплопотерь и снизить затраты на потре-
бляемые ресурсы.

Сотрудники предприятия «Тольяттикаучук» не только 
помогают восстанавливать биоресурсы Волги,  
но и регулярно сажают лес, проводят субботники, вы-
возят мусор и участвуют в экологических проектах.

Центральная строительная 
лаборатория

69-82-46|69-82-47
cclab.one|csl_ooo@mail.ru

Директор ООО «ЦСЛ» Светлана Зенкова:  
«При нарушении параметров микроклимата 
снижается эксплуатационная надежность 
ограждающих конструкций. «Центральная 
строительная лаборатория» с помощью 
тепловизионных обследований зданий и 
сооружений помогает выявлять проблемы 
конструкций и решать их».

Подтверждением успешного исполнения многочисленных экологических проек-
тов и инициатив «Тольяттикаучука» Группы «Татнефть» смело можно считать полу-
чение в 2024 году одной из самых престижных региональных наград – «ЭкоЛидер-
2023» в номинации «Промышленный гигант».

№ 
П/П 

НАИМЕНОВАНИЕ ИНН
чИсТАя  

ПрИбыль  
НА 01.01.2023, 

Тыс. рУб. 

чИсТАя  
ПрИбыль  

НА 01.01.2024, 
Тыс. рУб. 

ИзМЕНЕНИЕ, %

1 КУЙБЫШЕВАЗОТ – ПЛЮС, ООО 6323085860 6 728 475 14 490 591 115%
2 ЭССЕН ПРОДАКШН АГ, АО 1654040701 2 777 802 4 128 980 49%
3 ФИТНЕС ФУД, ООО 6324078738 1 037 219 2 330 484 125%
4 ЛИНДЕ АЗОТ ТОЛЬЯТТИ, ООО 5001093906 1 707 565 2 137 944 25%
5 ТХИ, ООО 6323059179 1 020 728 2 087 284 104%
6 ОЗОН ФАРМ, ООО 6345022831 1 418 631 1 315 680 -7%
7 ТД «АКОМ», АО 6321194140 247 589 1 039 950 320%
8 ОЗОН ФАРМАЦЕВТИКА, ООО 6321293078 1 007 381 1 017 586 1%
9 РУСКАТ, ООО 6324028991 1 028 997 966 910 -6%

10 ПРОДМАГ, ООО 6345017736 418 843 693 437 66%
11 ДИПО, ООО 6321277975 -178 796 538 405 401%
12 РУЛЕВЫЕ СИСТЕМЫ, ООО 6321100022 123 719 519 611 320%
13 ФОРМАТ ЭКОЛОГИЧНЫЕ РЕШЕНИЯ, ООО 6321236560 -638 023 517 976 181%
14 НТЦ ЕВРОВЕНТ, ООО 6324080600 274 058 489 218 79%
15 ТОЛЬЯТТИНСКИЙ ТРУБОПРОФИЛЬНЫЙ ЗАВОД, ООО 6324064630 -12 069 453 911 3861%
16 ТЕВИС, АО 6320000561 249 516 452 024 81%
17 КВАДРАТ ПЛЮС, ООО 6324070337 261 535 423 747 62%
18 УРС, ООО 6321117851 177 066 419 902 137%
19 ГЕСТАМП ТОЛЬЯТТИ, ООО 6382061691 -10 621 417 148 4028%
20 АФТ-СИДЕНЬЯ, ООО 1646039438 -2 037 915 410 277 120%
21 АФТ-ИНТЕРЬЕРЫ, АО 6321255900 183 592 394 140 115%
22 ФРОСТ, ООО 6321063758 135 836 384 240 183%
23 ТЭК, АО 6321211371 248 379 381 584 54%
24 КРАЙ КАРАВАЙ, АО 6320004615 252 526 371 452 47%
25 ВОЛГАТЕХНООЛ, ООО 6324082773 429 257 352 497 -18%
26 ИНКАТЕХ, ООО 6324114979 1 000 649 338 422 -66%
27 СВХК, ООО 6323071112 117 601 323 679 175%
28 ХАЙ-ЛЕКС РУС, ООО 6382064879 -205 949 315 008 253%
29 МД-ТОЛЬЯТТИ, ООО 6319132605 363 642 282 649 -22%
30 ТЕХНОВИЗА, ООО 6382043438 -1 246 282 635 22783%
31 ЛАДА-ЛИСТ, ООО 6321040310 201 974 275 494 36%
32 ТОАЗ-ДИОКСИД, ООО 6382021610 108 782 247 808 128%
33 САТУРНО-ТП, АО 6323112834 111 841 237 064 112%
34 РЕАКТОР ПЛЮС, ООО 6324056854 66 162 232 053 251%
35 ПОРТ ТОЛЬЯТТИ, ПАО 6320004816 78 603 230 471 193%
36 ЛАДА-ФЛЕКТ, ЗАО 6320007045 142 597 225 458 58%
37 ХИМТЕКС, ООО 6323088187 144 783 222 965 54%
38 АНГСТРЕМ, ООО 6321345103 119 161 218 315 83%
39 АВТОГРАД-ВОДОКАНАЛ, ООО 6321280368 205 501 216 968 6%
40 РК-НЕФТЕСЕРВИС, ООО 2124037529 254 954 211 406 -17%
41 ФИТНЕС ДЕСЕРТЫ, ООО 6324107033 139 129 210 323 51%
42 АККУМАЛЮКС РУС, ООО 6321413868 114 963 207 028 80%
43 БОМББАР, ООО 6320026672 252 836 203 186 -20%
44 ДЕКОР-АВТО, ООО 6321095485 133 459 190 591 43%
45 ДЕТАЛЬСТРОЙКОНСТРУКЦИЯ, ООО 6321158664 61 468 188 514 207%
46 АЗОТРЕММАШ, ПАО 6320004630 36 192 186 687 416%
47 ЗАВОД СТАЛЬНЫХ КОЛЕС, ООО 6320011940 56 398 181 621 222%
48 АЛЬТАВИР, ООО 6382030781 152 715 176 576 16%
49 ФОСФОХИМ, АО 6320006429 349 928 164 401 -53%
50 ЭКСМИ, ООО 6382077613 63 510 163 269 157%
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Тыс. рУб. 
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51 ЦЕНТРАЛЬНАЯ СТО, АО 6320011130 19 333 159 957 727%
52 АТМОСФЕРА, ООО 6320050450 70 348 155 775 121%
53 ТОЛЬЯТТИСТРОЙЗАКАЗЧИК, ЗАО 6320006411 67 202 150 910 125%
54 АКСИОМА, ООО 6382058258 105 188 149 960 43%
55 ДЕЙВОН СПРИНГ ЭНД СИТ, ООО 6324043421 -120 770 146 450 221%
56 ТПВ РУС, ООО 7704659547 32 451 145 897 350%
57 ОТТО БОКК МОБИЛИТИ, ООО 6321264550 173 660 145 751 -16%
58 ТКЗ, ООО 6321427331 98 216 143 110 46%
59 ТД «ПРОФИЛЬ-СНАБ», ООО 6382048605 204 251 134 830 -34%
60 СП «ГРАНИФЕРТ», ООО 6324062946 58 434 134 130 130%
61 ФРИГА-АВТО, ООО 6324029280 44 431 128 677 190%
62 ТК «МОТЕКС», ООО 6321249495 121 183 128 484 6%
63 ЭКОПЛАСТ-Т, ООО 6382078261 3 632 127 437 3409%
64 ПК «ФАБРИКА КАЧЕСТВА», ООО 6324034804 81 565 123 751 52%
65 ЮНИФЛЭЙКС, ООО 6323094381 103 598 122 738 18%
66 ЕДИНЕНИЕ, ООО 6382020906 35 419 121 237 242%
67 МГП, ООО 6324089754 22 002 119 216 442%
68 МЕТАСТИЛ, ООО 6321345914 118 377 117 965 0%
69 ОРЭС-ТОЛЬЯТТИ, АО 6166071494 82 305 116 573 42%
70 САУНД СИСТЕМ, ООО 6324088359 99 154 115 248 16%
71 МЕТИНВЕСТ, ООО 6324011010 77 664 113 582 46%
72 ТОР ТЗПО, ООО 6321425278 106 625 111 840 5%
73 УК «ТОН-АВТО» 6321308038 -375 111 826 29920%
74 ТД «ШИНСЕРВИС», ООО 6324095853 79 574 109 985 38%
75 ЭДША ТОЛЬЯТТИ, ООО 6382061684 -6 717 108 208 1711%
76 ТЭС, ЗАО 6382042120 46 726 106 524 128%
77 ДОКА-ТОРГСЕРВИС, ООО 6382010175 83 456 105 232 26%
78 ЗАВОД ЖБИ ФЛОРКОН, ООО 6321428230 -22 405 104 087 565%
79 ТЕХНО-ПОЛИМЕР, АО 6323066867 42 640 98 223 130%
80 ВОЛЖСКИЕ КОММУНАЛЬНЫЕ СИСТЕМЫ, ООО 6312101799 78 570 98 210 25%
81 ПРОМСТРОЙМОНТАЖ-С, ООО 6318023610 154 625 98 066 -37%
82 МЕТСЕРВИС, ООО 6324016717 114 111 97 028 -15%
83 ТЭС, ООО 6321144460 52 600 96 692 84%
84 НЕФТЕТРАНССЕРВИС, ООО 6323106661 184 788 96 334 -48%
85 ТОН-АВТО, АО 6321085751 341 961 96 196 -72%
86 ТАВ, ООО 6321124168 27 274 92 887 241%
87 ММК-ПЛЦ-ТОЛЬЯТТИ, ООО 6382081056 11 351 91 321 705%
88 ВОЛГАМЕТАЛЛ, ООО 6345021348 20 615 90 684 340%
89 СЭД, ООО 6325033232 6 832 89 181 1205%
90 ЖИТО, ООО 6324051581 418 89 013 21195%
91 КОВЧЕГ, ООО 6322037052 127 917 81 585 -36%
92 МАКАГРУПП, ООО 6324056501 - 79 300 100%
93 ТОЛЬЯТТИ ПЛАСТИК ПЛЮС, ООО 6382045594 71 857 78 798 10%
94 АКО, ООО 7702743842 398 137 77 523 -81%
95 УК «РЫНОК-СТАВР», ООО 6320002110 68 601 77 379 13%
96 ПК «СПЕКТРХИМИКАТ», ООО 6324114538 77 221 73 415 -5%
97 ИНФОЛАДА, ООО 6320006309 65 613 71 510 9%
98 ЗАВОД ИНДУСТРИАЛЬНЫХ ПОКРЫТИЙ, ООО 6382049214 -38 678 71 364 285%
99 ЭИСС, ЗАО 6320005633 49 583 66 613 34%

100 ТЗТО, ОАО 6320003555 -229 924 65 010 128%

100 крупнейших предприятий Тольятти по чистой прибыли

Экология в приоритете
«Тольяттикаучук» Группы «Татнефть» делами подтверждает  
ответственность перед обществом и окружающей средой
Для одного из крупнейших 
предприятий нефтехимиче-
ского комплекса Самарской 
области компании «Тольятти-
каучук» подведение итогов 
уходящего года – это не толь-
ко тысячи тонн произведен-
ной продукции, модернизиро-
ванные производства и новые 
контракты, но и успешная 
реализация экологических 
программ, направленных на 
снижение воздействия произ-
водственной деятельности на 
окружающую среду, просвеще-
ние и продвижение вторичной 
переработки ресурсов.
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– Какие задачи ставит 
перед собой фонд «Духовное 
наследие»?

– Наш благотворительный 
фонд появился благодаря трем 
людям: мэру Тольятти Сергею 
Жилкину, имя которого он се-
годня носит, президенту АВТО-
ВАЗа Алексею Николаеву и 
президенту Росэстбанка того 
времени Виталию Вавилину. 
Именно они определили глав-
ные принципы работы фонда, 
его основной вектор, который 
и по прошествии трех десятков 
лет не дает нам сбиться с пути.

Наша задача – оказывать 
всевозможную поддержку в 
сохранении исторического и 
культурного наследия города 
Тольятти и всего Поволжского 
края, его памятников и тради-
ций. «Сохранять. Приумно-
жать. Создавать» – вот главные 
постулаты нашей деятельно-
сти.

– Кажется, к этому деви-
зу можно смело добавить еще 
одно слово – объединять. Ведь 
фонд аккумулирует идеи, 
объединяет людей, собирает 
деньги на дела, которые вряд 
и ли удалось бы реализовать 
силами одного человека или 
даже организации. Расскажи-
те, кого сегодня объединяет 

«Духовное наследие» и какие 
проекты сейчас работают.

– Объединять – это верное 
слово для нашей работы. Ак-
тивно участвуют в деятельно-
сти благотворительного фонда 
много наших земляков. Пред-
седателем является ректор 
крупнейшего вуза не только То-
льятти, но и Самарской области 
Михаил Михайлович Криштал. 
Нам помогают предпринима-
тели и священники, банкиры 
и пенсионеры, руководители 
крупных городских предпри-
ятий и журналисты, депутаты 
и строители. С недавних пор 
присоединился к нашей коман-
де епископ Тольяттинский и 
Жигулевский Владыка Нестор. 
Всех этих людей объединяет 
одно – они любят наш родной 
Тольятти.

Не могу не вспомнить еще 
одного светлого человека – Ма-
рину Шубину. С мая 2010 года 
она была исполнительным ди-
ректором фонда. Марина Ра-
фаиловна стала инициатором и 
двигателем многих городских 
благотворительных проектов, в 
том числе и получателей прези-
дентских грантов, таких как про-
ект «Музейный форум «Краеве-
дение: новые векторы развития», 
«Автомобильная столица, 50 лет 
со дня выпуска первого автомо-
биля ВАЗ». Ее уход из жизни 
в августе этого года стал боль-
шой потерей для всей команды  
«Духовного наследия».

Среди надежных партнеров 
фонда – практически все гра-
дообразующие предприятия 
города. Со многими мы сотруд-
ничаем с момента основания 
«Духовного наследия». В 1996 
году именно они внесли значи-
тельную часть средств на со-
здание и установку памятника 
Василию Татищеву. А сегодня, 
например, благотворительный 
проект АВТОВАЗа помогает 
ремонтировать школы и дет-
ские сады Автозаводского рай-
она. Ярким культурным собы-
тием этой весны стал концерт 
оркестра Мариинского театра 
под управлением Валерия Гер-
гиева, спонсором которого стал 
Волжский автозавод. А еще 
проводятся ежегодные салю-
ты и концерты для горожан к 
майским праздникам и Дню 
города. Предприятие в своей 
благотворительной программе 
особое внимание традиционно 

уделяет поддержке ветеранов 
завода.

При поддержке Благотво-
рительного фонда «Татнефть» 
отремонтированы десятки со-
циальных объектов нашего го-

рода. ООО «Тольяттикаучук» 
через наш фонд поддерживает 
образовательные учреждения, 
объекты культуры, медицины и 
детского спорта.

Еще один надежный партнер 
нашего фонда – ПАО «Куй-
бышевАзот» – на протяжении 
многих лет помогает развивать-
ся детскому парусному спорту 
в Тольятти. Воспитанники то-

льяттинской парусной школы 
побеждают в соревнованиях не 
только общероссийских, но и 
международных. На средства 
ПАО «КуйбышевАзот» об-
новляются выставочные про-
странства и создаются новые 

экспозиции в Тольяттинском 
краеведческом музее, собира-
ются средства на постановку но-
вых спектаклей драматического 
театра «Колесо» и оказывается 
регулярная поддержка центру 
для детей с тяжелой формой 
ДЦП «Солнечный круг».

Тринадцатый год ведется 
работа в рамках благотвори-
тельной программы «Фонд 
развития ТГУ». Его значимая 
часть – строительство мемо-
риального комплекса, который 
включает университетский 
храм святой Татианы и памят-

ный знак погибшим при взрыве 
автобуса в Тольятти 31 октября 
2007 года. Он возведен рядом с 
главным корпусом ТГУ, на пе-
рекрестке улиц Белорусской и 
Республиканской. Строитель-
ство близится к завершению. 
Идет оформление внешнего и 
внутреннего убранства храма.

Благотворительная програм-
ма Веры Прокопенко направле-

на на поддержку Театра юного 
зрителя «Дилижанс». На его 
театральных подмостках еже-
годно проходит уникальный фе-
стиваль «Премьера одной репе-
тиции». А также благодаря этой 
меценатской программе попол-

няется антикварными книгами 
библиотечная коллекция Куль-
турного центра «Автоград».

Перечисляя наши благо-
творительные проекты, смело 
можно сказать, что они так же 
многочисленны, как и люди, ко-
торые нам помогают.

– Елена Цедриевна, говоря 
о работе благотворительно-
го фонда, невозможно не упо-
мянуть о деньгах. Как вашей  
команде удается убедить лю-
дей отдать кровно заработан-
ный рубль кому-то другому?

– Устами Иешуа Га-Ноцри в 
романе «Мастер и Маргарита» 
сказано: «Говорить правду лег-
ко и приятно». Перефразируя 
слова классика, скажу: делать 
добрые дела не так легко, но так 
же приятно, как говорить прав-
ду. И, наверное, это начинают 
понимать многие люди, кото-
рые стали участниками проек-
тов «Духовного наследия». А 
если серьезно, то финансовая 
поддержка фонда – это, пре-
жде всего, выражение большо-
го доверия со стороны наших 
партнеров. И мы этим доверием 
очень дорожим.

Давайте приведем цифры. 
Порой они говорят лучше слов. 
Может, кому-то покажется стран-

ным, но у благотворительного 
фонда тоже есть свой финансо-
вый план на год. В 2023 году мы 
хотели привлечь на реализацию 
наших проектов 150 млн рублей. 
В итоге Фонд «Духовное насле-
дие» имени Сергея Федоровича 
Жилкина смог собрать на бла-
готворительные цели 240 млн. 
Прекрасный результат, которым 
мы все гордимся.

– Сегодня, когда наша стра-
на третий год ведет специ-
альную военную операцию на 
Украине, тольяттинский фонд 
помогает нашим бойцам?

– Фонд «Духовное насле-
дие» является финансовым 
оператором благотворительной 
программы «Тольятти – ЗА на-
ших!». Ее инициировал в 2022 
году экс-глава города Николай 
Ренц. Фонд активно включился 
в работу. Средства собираются 
на «городскую» часть едино-
временной выплаты нашим зем-
лякам, подписавшим контракт 
с Министерством обороны Рос-
сии. Кроме того, мы закупаем 
материалы и оборудование для 
швейных цехов, где наши во-
лонтеры изготавливают обмун-
дирование и маскировочные 
сети для нашей армии.

В 2023 году почти две сотни 
тольяттинских организаций и 
индивидуальных предприни-
мателей перечислили более 85 
млн рублей на эти цели. 18,4 
млн рублей субсидий выдели-
ла администрация Тольятти. В 
2024 году на эти цели уже со-
брано 172 млн рублей. При этом 
по решению Совета участников 
фонда из средств программы 
«Тольятти – ЗА наших!» не тра-
тится ни одного рубля на адми-
нистративные расходы фонда.

– СВО длится не первый 
год. Люди не устали помо-
гать армии?

– Люди верят в нашу побе-
ду и вносят свою лепту в общее 
дело.

Сохранять. Приумножать. Создавать
Благотворительный фонд «Духовное наследие» имени С. Ф. Жилкина объединяет идеи, людей и ресурсы
Почти 30 лет назад неуемная энергия трех человек – 
главы города, банкира и промышленника – не только 
подарила Тольятти прекрасный памятник основателю 
нашего города Василию Татищеву, но и положила на-
чало Благотворительному фонду «Духовное наследие». 
За годы своей работы он объединил тысячи горожан 
и помог воплотить в жизнь сотни больших и малых 
проектов на благо Тольятти и его жителей. Как сегод-
ня живет и работает эта организация, как ей удается в 
нынешние неспокойные времена сохранять традиции, 
заложенные основателями, рассказала «ПН» исполни-
тельный директор фонда Елена Фомина.

Елена Фомина: «Финансовая поддержка фонда – это, прежде всего, выра-
жение большого доверия со стороны наших партнеров. И мы этим доверием 
очень дорожим».

Устами Иешуа Га-Ноцри в романе «Мастер и 
Маргарита» сказано: «Говорить правду легко и 
приятно». Перефразируя слова классика, скажу: 
делать добрые дела не так легко, но так же при-
ятно, как говорить правду. И, наверное, это на-
чинают понимать многие люди, которые стали 
участниками проектов «Духовного наследия».

В 2023 году мы хотели привлечь на реализа-
цию наших проектов 150 млн рублей. В итоге 
фонд «Духовное наследие» смог собрать  
на благотворительные цели 240 млн. Прекрас-
ный результат, которым мы все гордимся.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

100 льгот и гарантий сВерх 
трудоВого кодекса
С точки зрения законодательства 
коллективный договор – это основ-
ной правовой акт, регулирующий 
социально-трудовые отношения 
на предприятии. Он заключается 
между работодателем и работни-
ками в лице их представителей.

Основная ценность документа 
заключается в том, что он в зависи-
мости от возможностей предпри-
ятия предоставляет работникам 
большее количество социальных 
льгот и гарантий, чем установ-
лено законодательством. Так, 
коллективный договор АВТО- 
ВАЗа включает в себя около ста 
льгот и гарантий, которых нет в 
федеральном трудовом законо-
дательстве. Главным образом они 
касаются размера заработной пла-
ты, сохранения занятости, охра-
ны труда и здоровья работников. 
В связи с чем коллективный до-
говор АВТОВАЗа неоднократно 
признавался лучшим среди других 
таких документов предприятий 
машиностроительной отрасли.

Коллективный договор за-
ключается между работниками, 
интересы которых представляет 
первичная профсоюзная органи-
зация завода, и работодателем 
– администрацией предприятия. 
Они являются сторонами соци-
ального партнерства. Поэтому 
формирование, подписание и 
выполнение коллективного до-
говора во многом зависит от того, 
насколько налажено взаимодей-
ствие сторон партнерства.

На АВТОВАЗе это взаимо-
действие находится на высоком 

уровне. Работает постоянно дей-
ствующая согласительная комис-
сия. На ней стороны обсуждают 
насущные вопросы коллектива и 
предприятия и принимают имен-
но те решения, которые в теку-
щий момент и в перспективе 
будут выгодны обеим сторонам 
социального партнерства.

рост стаВок и окладоВ
Сейчас АВТОВАЗу, как и всей 
стране, приходится работать в 
условиях санкций. Первичная 
профсоюзная организация АВТО- 
ВАЗа АСМ РФ всегда находила у 
администрации понимание того, 
что в неблагоприятных ситуаци-
ях требуются дополнительные 
усилия по поддержке коллекти-
ва, по сохранению персонала и 
рабочих мест.

Так, в нынешнем году тариф-
ные ставки и оклады на АВТО-
ВАЗе индексировались дважды – 
с 1 февраля на 9 % и с 1 сентября 

еще на 5 %. Таким образом, с на-
чала нынешнего года тарифные 
ставки и оклады заводчан вырос-
ли почти на 14,5 %. В те же сроки 
в таких же размерах была увели-
чена и дополнительная премия за 
отсутствие абсентеизма. Кроме 
того, завод выплатил премию по 
итогам работы в первом полуго-
дии. АВТОВАЗ в полном объеме 
сохранил программу отдыха и 
оздоровления работников. Во 
время недавнего корпоративного 
отпуска они побывали по путев-

кам в санаториях и пансионатах 
нашей страны, на базах отдыха, 
расположенных на Черномор-
ском побережье. Значительную 
часть стоимости этих путевок 
оплатил АВТОВАЗ.

предВарительные итоги 
колдогоВора-2024
На прошедшей в сентябре кон-
ференции по итогам выполнения 
коллективного договора в первом 
полугодии работники дали поло-
жительную оценку исполнению 

всех основных социальных обяза-
тельств АВТОВАЗа. Свою работу 
для получения такого результата 
оценила и первичная профсоюз-
ная организация завода.

Итоги выполнения коллек-
тивного договора рассматрива-
лись вазовской профсоюзной 
«первичкой» на своем заседании. 
Окончательные итоги стороны 
соцпартнерства подвели на засе-
дании согласительной комиссии. 
Индикатором всей проведенной 
работы стала конференция тру-

дового коллектива АВТОВАЗа, 
где представители делегаций от 
производств завода положитель-
но оценили выполнение обяза-
тельств коллективного договора.

Говоря об итогах проделанной 
работы, заместитель председа-
теля ППО АО «АВТОВАЗ» Ва-
лерий Королев подчеркнул: «Я 
хочу отметить хорошую работу 
всех структурных подразделений 
первичной профсоюзной орга-
низации. Также хочу выразить 
благодарность администрации за 
конструктивный диалог и те по-
ложительные решения, которые 
были приняты на благо работни-
ков и предприятия в целом».

ноВые социальные 
обязательстВа
Коллективный договор АВТОВА-
За всегда отличался более широ-
ким по сравнению с действующи-
ми законами набором социальных 
льгот и гарантий для заводчан. И 
работа по наполнению колдого-
вора новыми социальными обяза-
тельствами продолжается.

Профсоюзная организация, 
как представитель работников, 
выходит с инициативами по на-
полнению коллективного до-
говора новыми социальными 
обязательствами. Так, на состояв-
шихся в августе двух заседаниях 

согласительной комиссии были 
приняты положительные реше-
ния по включению в колдоговор 
АВТОВАЗа новых льгот для за-
водчан, имеющих несовершен-
нолетних детей: увеличен размер 
ежемесячного пособия работни-
цам, находящимся в отпуске по 
уходу за ребенком в возрасте до 
трех лет. Эта выплата выросла 
с 70 до 100 % минимальной та-
рифной ставки рабочего первого 
разряда. Также в коллективном 
договоре АВТОВАЗа появилось 
обязательство о выплатах при 
рождении детей у работников. 
При появлении на свет первого 
ребенка семья заводчан получит 
10 тыс. рублей. При рождении 
второго малыша – 20 тыс. При 
пополнении третьим ребенком 
полагается выплата в 30 тыс. ру-
блей. Появление на свет четвер-
того малыша принесет в семью 
40 тыс. При рождении пятого и 
каждого последующего ребенка 
сумма выплаты составит 50 тыс. 
рублей. Самый широкий круг 
многодетных заводчан охваты-
вает и еще одно новое обязатель-
ство колдоговора, принятое на 
согласительной комиссии АВТО-
ВАЗа. Это изменение вводит вы-
плату в размере 5 тыс. рублей для 
указанной категории работников 
к новому учебному году.

Работа по наполнению коллективного договора АВТОВАЗа новыми социальными обязательствами продолжается.

Коллективный договор АВТОВАЗа
Как дополнительная защита работников предприятия
История вазовского коллективного договора насчитыва-
ет уже более полувека: первый колдоговор был заключен 
на АВТОВАЗе в феврале 1971 года. И вот уже 53 года до-
кумент на заводе не просто работает, а считается одним 
из лучших среди предприятий машиностроения страны. 
В чем причины его многолетней эффективности, разби-
рался «ПН».

Колдоговор АВТОВАЗа отличается более широ-
ким по сравнению с действующими законами 
набором социальных льгот и гарантий  
для заводчан.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Предоставляем для начинающих предпринимателей 
(срок регистрации до трех лет) и самозанятых граж-
дан офисные помещения в аренду на льготных усло-
виях. Все офисы полностью оборудованы мебелью: 
столы, стулья, тумбочки, шкафы. При наличии предо-
ставляются оргтехника и компьютеры.

Преимуществами размещения являются:
• цена за квадратный метр 163 рубля (офис 13– 
14 кв. м обойдется вам всего в 2200 рублей в месяц, 
при этом не нужно вносить коммунальные платежи);
• круглосуточная охрана, система контроля доступа, 
видеонаблюдение;
• парковка;
• бесплатная уборка помещений;
• офисы оборудованы всем необходимым (мебель, 
кондиционеры, техника по запросу);
•бесплатное пользование учебным залом и перего-
ворной комнатой для проведения совещаний в рам-
ках лимита.

Помещения сдаются в трехэтажном здании по адресу 
б-р Королева, 13.
Все интересующие вопросы можно задать по телефону:  
8 (8482) 31-00-06, по почте: a.gorozhank@gmail.com

Также у предпринимателей и самозанятых Тольят-
ти есть возможность пройти бесплатное обучение 
по программе повышения квалификации «Основы 
предпринимательской деятельности». Более того, 
для жителей Тольятти доступны бесплатные семи-
нары и тренинги самой различной бизнес-тематики. 
Ознакомиться с расписанием мероприятий можно  
в официальной группе «ВКонтакте» vk.com/aertlt или 
в телеграм-канале t.me/aertlt. Интересующие вопросы 
по обучению можно задать по телефону 31-00-11.

Агентство экономического 
развития Тольятти  

объявляет конкурс на офисы  
по льготной цене
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бов на долгие годы. Они приходят за ком-
плексным подходом.

При этом ритм, скорость и стратегия лече-
ния выбираются индивидуально: кто-то пред-
почитает закончить лечение быстро, а кто-то 
делает это поэтапно, шаг за шагом. Главное, что 
объединяет наших пациентов, – стремление 
получить качественный результат в атмосфере 
заботы, безопасности и технологичности.

Социальные опросы утверждают, что па-
циент оценивает качество работы врача и кли-
ники по трем критериям: «не больно», «не вы-
пало», «хорошо встретили». Но в современных 
реалиях к этим пунктам, конечно, добавляются 
сервис, атмосфера и наличие технологий, ког-
да пациент ощущает тотальное доверие на всех 
уровнях – интеллектуальном, физическом, ду-
шевном. Нас выбирают по этому принципу, и 
мы очень ценим это доверие.

– Семейный бизнес – это особый фор-
мат. Какие преимущества он дает? Поде-
литесь вашими планами на будущее.

александр Федосеев: Семейный бизнес 
– это про стабильность и долгосрочную пер-
спективу, про устойчивость и вовлеченность. 
Принимая каждое решение, мы думаем о бу-
дущем.

Ирина Федосеева: Каждый из нас знает, 
что он на своем месте. Это вдохновляет. Кроме 
того, семейный бизнес позволяет нам сохра-
нять ценности, которые мы передаем из поко-

ления в поколение: честность, любовь к своему 
делу и уважение к людям. Это наша главная 
сила и источник радости каждого дня.

елизавета Федосеева: Работа в общем 
деле с семьей позволяет обращаться не к сию-
минутному, мимолетному, а опираться на 
жизненные принципы вне времени: честь, до-
стоинство, искренность, любовь. И то, что моя 
младшая сестра Виктория по собственному 
желанию приняла решение присоединиться к 
семейному делу, дает нам веру в то, что мы за-
нимаемся правильным делом и делаем его хо-
рошо. А впереди у нас еще много интересного.

– Расскажите, пожалуйста, как уда-
лось добиться таких результатов.

александр Федосеев: Мы всегда стреми-
лись и стремимся к развитию, это одна из на-
ших жизненных и профессиональных ценно-
стей. В этом развитии мы, безусловно, учимся 
у лучших в индустрии, но держим свой курс 
и ориентируемся на то, чтобы быть лучше 
себя вчерашних. Это результат работы целой  
команды, каждого в ней – врачей, администра-
торов, ассистентов, младшего медицинского 
персонала и всех сотрудников. Это большой 
механизм, в котором каждый выполняет свою 
значимую роль.

Как семья мы полностью вовлечены в про-
цесс. Стоматология никогда не была для нас 
просто работой. Это призвание, наше любимое 
дело, в котором мы чувствуем себя нужными, 
полезными и счастливыми. Для нас важно, 
чтобы пациент получал качественное лечение, 

ощущение заботы и заинтересованности в нем, 
его здоровье, наилучшем результате.

Ирина Федосеева: В основе нашей работы 
лежит принцип постоянно двигаться вперед. 
Мы следим за всеми инновациями и стремим-
ся применять лучшие мировые практики. Это 
тот уровень нормы, в котором комфортно, 

прежде всего, нам самим и специалистам кли-
ники. И пациенты, которые определяют для 
себя такую норму подходящей, также выби-
рают нас.

елизавета Федосеева: При высокой тех-
нологичности семейный формат позволяет 
нам сохранить атмосферу единства, человеч-
ности и ответственности. Мы передаем друг 

другу знания, поддерживаем высокий уро-
вень вовлеченности, и первичен всегда чело-
век, а технологии лишь помогают нам оказать 
ему помощь по современным протоколам. 
Приверженность семейным ценностям в биз-
несе дает нам колоссальное преимущество в 
долгосрочной перспективе.

– Какие современные тренды стомато-
логии вы считаете ключевыми и как они 
реализованы в вашей клинике?

александр Федосеев: Мы внимательно 
следим за новейшими разработками в об-
ласти стоматологии. Например, лечение под 
микроскопом – это стандарт нашей работы 

на протяжении нескольких лет. Он позволяет 
нам достигать высокой точности, исключать 
ошибки, делая лечение безопасным и ком-
фортным. Благодаря этому мы можем сохра-
нить зубы даже в сложных случаях.

Мы также активно используем цифровые 
технологии. Например, сканеры, которые за-
меняют традиционные слепки. Это ускоряет 
процесс и делает его удобным для пациентов.

Кроме того, мы внедрили искусственный 
интеллект в диагностику и профилактику. 
Это инструмент, который помогает врачам и 
пациентам. Он наглядно демонстрирует со-
стояние зубов, прогнозирует возможные про-
блемы и повышает прозрачность лечения. Это 
важный процесс превращения неизвестного в 
известное. Пациенты не боятся, потому что 
понимают, что их ждет.

Отдельно хочется отметить высокий спрос 
на эстетические услуги. Виниры и тотальная 
реабилитация помогают не только улучшить 
здоровье зубов, но и подарить человеку уве-
ренность в себе. Это большой командный 
путь врачей и пациента, где итоговый резуль-
тат каждый раз подтверждает, что оно того 
стоит, у пациентов буквально начинается 
новый жизненный этап, они более открыто 
улыбаются, свободнее чувствуют себя в ком-
муникации.

елизавета Федосеева: Особое место за-
нимает профилактика как уже полноценное 
отдельное направление в стоматологии. В 
рамках социального проекта DENTFRIEND, 
который мы запустили еще в 2017 году, про-
двигаем культуру заботы о здоровье зубов 
с раннего возраста. Это целое направление, 
которое меняет взгляд на стоматологию. Это 
инвестиция в будущее, и мы уже видим, как 
меняется отношение пациентов к здоровью 

зубов, и, главное, есть реальный результат! 
Пациенты перестают лечить зубы, переходя 
на регулярную профгигиену! Должна сказать, 
что в этой просветительской деятельности 
мы не одни, нас поддерживают амбассадоры 
проекта DENTFRIEND – наши пациенты, 
которые находятся на программе регулярной 

профилактики, лидеры мнений в разных об-
ластях деятельности, разделяющие ценности 
проекта и помогающие продвигать его идеи.

– Ваша клиника предлагает полный 
спектр стоматологических услуг. Как вы 
справляетесь с нагрузкой?

Ирина Федосеева: Мы охватываем все 
направления стоматологии: от профилакти-
ки и лечения единичных кариесов до тоталь-
ной реабилитации и эстетических решений. 
Спрос на наши услуги возрастает, и мы при-
няли решение увеличить производственные 

мощности – теперь клиника работает и по 
воскресеньям, семь дней в неделю. Такое но-
вовведение помогает нашим пациентам полу-
чить качественные услуги в удобное для них 
время.

Безусловно, запуск семидневной работы 
сподвиг нас на расширение команды. Рады 
признать, что нам удалось найти единомыш-
ленников, и новые сотрудники – и врачи, и 
ассистенты – быстро адаптируются, обучают-
ся и встают в один ряд с уже существующей 
сильной командой специалистов клиники. 
Сейчас мы находимся в стадии активного раз-
вития, и это воодушевляет каждого из нас.

– Наблюдая за клиникой в социальных 
сетях, мы видим, что вас выбирают самые 
разные пациенты. Что их объединяет?

Ирина Федосеева: Наши пациенты – это 
люди, которые хотят сохранить здоровье зу-

Александр, Ирина и Елизавета Федосеевы: 
«Семейный бизнес – это про стабильность  
и долгосрочную перспективу, про устойчивость  
и вовлеченность. Принимая каждое решение,  
мы думаем о будущем».

Александр, Ирина и Елизавета Федосеевы:
«Человечность в отношении и технологичность в оснащении – наши приоритеты»
О том, какие тренды в стоматоло-
гии можно считать ключевыми, что 
лежит в основе работы клиники и 
какие преимущества дает семейный 
формат бизнеса, рассказывают «ПН» 
представители социального проекта 
DENTFRIEND, занимающего лиди-
рующие позиции в области стомато-
логии, – главный врач и собственник 
клиники Александр Яковлевич Федо-
сеев, директор и собственник Ирина 
Алексеевна Федосеева и управляю-
щая и руководитель клиники Елиза-
вета Александровна Федосеева.

Александр Федосеев: «Мы активно используем цифровые техноло-
гии. Например, сканеры, которые заменяют традиционные слепки. 
Это ускоряет процесс и делает его удобным для пациентов».

Елизавета Федосеева: «В рамках социального проекта 
DENTFRIEND, который мы запустили еще в 2017 году, продвигаем 
культуру заботы о здоровье зубов с раннего возраста».

Ирина Федосеева: «Сейчас мы находимся в стадии активного 
развития, и это воодушевляет каждого из нас».
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– Дмитрий Анатольевич, с ка-
кого возраста вы рекомендовали 
бы учить маленького человека пла-
вать?

– Для недавно родившегося ребен-
ка вода – это комфортная среда. Ведь 
во время беременности плод развива-
ется, плавая в околоплодной жидкости. 
Так что для младенцев нет проблем, 
как подружиться с водой. Как только 
у маленького заживет пуповина, если 
он здоров, можно смело отправляться 
в бассейн. Моя дочь начала плавать, 
когда ей было всего восемь дней. Для 
грудничков плавание лучше любо-
го массажа, оно снимает нагрузку с 

нервной системы, улучшает дневной 
и ночной сон. Ребенок становится спо-
койнее. У него стимулируется обмен 
веществ, улучшается аппетит.

– Как проходят занятия в клубе? 
Все же без специальных знаний тут 
не обойтись.

– Наше кредо – индивидуальный 
подход к ребенку. С каждым малышом 
работает свой профессиональный тре-
нер. Каждый из них специалист в сво-
ем деле, знающий, как обращаться с 
самыми маленькими, прошедший кур-
сы работы с детьми с особенностями в 
развитии и умеющий оказать в случае 
необходимости медицинскую помощь. 
Есть инструкторы, в активе которых  
25 курсов обучения и повышения ква-
лификации.

– А самые старшие дети в вашем 
клубе какого возраста?

– Старший возраст у нас до восьми 
лет. Причем многим семьям так понра-
вились занятия в клубе, что теперь они 
приходят в «Аквапузики» и со стар-

шими детьми, и с младшими. Могу с 
гордостью сказать, что некоторые дети, 
научившись у нас плаванию, теперь 
занимаются профессиональным спор-
том.

– Одно из родительских опасений 
– достаточно ли чистая, безопасная 
и теплая вода в бассейне, где зани-
маются их дети, нет ли сквозняков.

– Безопасность у нас на первом 
месте, начиная от качества воды, за-
канчивая проверкой пожарной систе-
мы безопасности. Каждое утро в клубе 
происходит чистка дна бассейнов и 
проверка оборудования. За этим сле-

дит технический директор. Температу-
ра воды в большом бассейне «Аквапу-
зиков» – +32/+33 градуса по Цельсию 
и +33/+34 градуса в малом бассейне. 
Вода в них проходит четыре ступени 
очистки. Наши бассейны имеют цир-
куляционный тип обмена, то есть весь 
объем воды проходит через систему 
очистки за 30 минут. Ультрафиолето-
вая установка специально подобрана 
под объем каждого бассейна, и вода 
через нее циркулирует 24/7. Показа-
тель уровня ph – 7,2, хлора – 0,3, что 
соответствует ГОСТу питьевой воды. 
Контроль за температурным режимом 
и физико-химический анализ воды с 
помощью ручного тестера осуществля-
ется четыре раза в день.

– Дмитрий Анатольевич, знаю, 
что вы не только успешный пред-
приниматель, но и активно занима-
етесь волонтерскими проектами.

– В прошлом году появилась авто-
номная некоммерческая организация 
«Перекресток развития», которая зани-
мается непосредственно социальными 

проектами. Тут тоже сделано немало. 
В этом году шесть раз выезжали в зону 
СВО с гуманитарной помощью. При 
содействии администрации города пе-
редали два автомобиля «Нива»-2131. 
Несколько лет подряд при поддерж-
ке партнеров проводили «Семейный 
субботник» на полуострове Копылово, 
приняли участие в создании мурала 
на территории лагеря «Электроник-
Дубрава». При поддержке минспорта 
Самарской области совместно с Ольгой 
Гусевой и Максимом Пархоменко про-
вели фестиваль «Фитнес Фест». Но, 
наверное, самый сложный на данный 
момент проект – это реставрация сте-
лы «Тольятти» на трассе М5. Он еще не 
окончен, но идет активная работа.

Отдельная благодарность гене-
ральным партнерам: ПАО «Куйбышев-
Азот», ТД «Миндаль», «Додо Самара», 
«Метростандарт», ГК «Акрон» и мно-
гим другим.

– Виктория Вячеславовна, как 
прошел для вашей компании 2024 год? 
Чем по праву можно гордиться?

– Этот год преподнес нам еще одно-
го крупного партнера – «Куйбышев-
Азот». Мы заключили с предприяти-
ем договор на оказание услуг питания 
и считаем, что такое сотрудничество 
выгодно для обеих сторон. Данное хи-
мическое предприятие стало нашим 
четвертым партнером из числа круп-
ных промышленных корпораций. Мы 
уже сотрудничаем ПАО «Татнефть», 
ГК «Акрон» и ПАО «Сибур». Еже-
дневно кормим более 3 тыс. работни-
ков этих компаний. ГК Olivia взяла на 
себя организацию питания сотрудни-
ков предприятия, весь цикл работ – от 
заключения договоров с поставщи-
ками продуктов до подачи горячих и 
вкусных обедов в заводских столовых. 
На каждом предприятии имеется соб-
ственный мясной цех, пекарня.

– Почему крупному предпри-
ятию выгоднее сотрудничать с 
вами, нежели содержать соб-
ственный штат поваров?

– Организация питания сотруд-
ников на крупном предприятии – это 
не только умение быстро и вкусно 
приготовить обед на 3 тыс. человек. 
Еще требуется большая работа с по-
ставщиками, с документами, с над-
зорными и контролирующими ин-
станциями. Зачем все эти хлопоты 
руководителям промпредприятия? 
Мы избавляем их от этой рутины, 
гарантируя работникам организации 
качественное питание.

– В этом году ГК Olivia ста-
ла одним из победителей конкурса 
Торгово-промышленной палаты Рос-

сии «Семейная компания – 2024». 
Ваша организация – это семейный 
бизнес? Расскажите об этом.

– Более 24 лет назад компания 
Olivia была создана моей мамой Ли-
лией Бессолицыной. Сегодня в Груп-

пе компаний работают уже три поко-
ления нашей семьи: родители, мы с 
мужем и наша дочь. У каждого своя 
зона ответственности и свои задачи.

Не первый год ТПП РФ проводит 
конкурс «Семейные компании Рос-
сии». В этом году из всех регионов 
страны было подано 138 заявок. Olivia 
оказалась в числе победителей. Мы 
рады и горды, что наша работа была 
высоко оценена на уровне России.

– Компания Olivia кормит боль-
шие коллективы уже почти чет-
верть века. Откройте секрет, как 
ежедневно накормить тысячи че-
ловек быстро, вкусно и недорого?

– Тут секретов особых нет. За мно-
гие годы работы нами отработано мно-
жество рецептов и технологии приго-
товления блюд. Мы используем только 
качественные и свежие продукты, со-
временное оборудование, в том числе и 

пароконвектоматы, которые позволяют 
сохранить максимальное количество 
полезных веществ в готовых блюдах. 
Стараемся кормить наших клиентов не 
только вкусной, но и здоровой пищей.

– Вы отслеживаете, какие блюда 
больше всего любят наши земляки?

– У работников разных предприя-
тий предпочтения в еде различаются. 
Но все же любимыми блюдами у всех 
являются пельмени, манты и картош-
ка в любом виде.

– На ваш взгляд, какого повара 
можно назвать мастером? Где вы 
находите поваров для своей компа-
нии?

– Наверное непросто поражать 
изысканными блюдами гурманов в 
ресторанах. Но, я уверена, гораздо 
сложнее ежедневно кормить вкусно, 
сытно и разнообразно сотрудников 
завода в столовых. Для этого нужны 
особое мастерство, талант повара, а 
также любовь к людям, ведь повар 

в столовых работает напрямую с го-
стями. У нас таких профи немало. Но 
компания расширяет сферу своей де-
ятельности. Нам нужны работники. 
И мы готовы принять в наш дружный 
коллектив девушек и ребят, которые 
только окончили колледжи.

– Какое желание будете загады-
вать для своей компании на 2025 год?

– Хочется, конечно, чтобы Дед 
Мороз сделал следующий год для 
всех более мирным, радостным и обя-
зательно сытым, а также попрошу 
для нашей компании встреч с новыми 
партнерами, которые приведут к пло-
дотворному сотрудничеству.

Качественное питание
ГК Olivia кормит большие коллективы Тольятти уже почти четверть века

ООО «Ареада» (ГК Olivia) точ-
но знает, как ежедневно быстро 
и вкусно накормить три тысячи 
человек, какие блюда предпо-
читают наши земляки и какого 
повара можно назвать масте-
ром. На эти и другие темы 
«ПН» побеседовал с исполни-
тельным директором компании 
Викторией Друговой.

Не первый год ТПП РФ проводит конкурс «Семейные 
компании России». В этом году из всех регионов 
страны было подано 138 заявок. Olivia оказалась 
в числе победителей.

За 2024 год детский аква-клуб «Аквапузики» провел 
более 2 тыс. занятий с детьми.

Учредитель ГК Olivia Лилия Бессолицына, 
исполнительный директор Виктория Друго-
ва: «Организация питания сотрудников на 
предприятии – это не только умение быстро 
и вкусно приготовить обед на 3 тыс. чело-
век. Еще требуется большая работа  
с поставщиками, документами, надзорными  
и контролирующими инстанциями».

Дмитрий Завьялов: «Клуб существует 
более шести лет, и многим семьям так 
понравились наши занятия, что теперь они 
приходят в «Аквапузики» и со старшими 
детьми, и с младшими».

+7 (8482) 50-41-51
+7 987 987 16 15
vk.com/olivia63

Плавать раньше, чем ходить
В клубе «Аквапузики» знают, как детям подружиться с водой

Шесть лет в Тольятти работает семейный клуб «Аквапузики». 
За это время более 4,5 тыс. малышей научились здесь плавать, 
закалились и получили прекрасную базу для физического  
и интеллектуального развития. Чем раньше ребенок подружится 
с водой, тем здоровее он будет расти и гармонично формиро-
ваться как личность – уверен руководитель детского оздорови-
тельного центра Дмитрий Завьялов.

+7 (8482) 62-02-32
40 лет Победы, 26, вход 1

В связи с увеличением ро-
ста преступлений, совершен-
ных иностранными граждана-
ми, а также в отношении них, 
законодатель ужесточил меры 
по наказанию в части фиктив-
ной постановки на учет ино-
странных граждан по месту 
пребывания. 

Фиктивная постановка на 
учет иностранного гражданина 
– это постановка на учет по ме-
сту пребывания в РФ на осно-
вании представления заведо-
мо недостоверных (ложных) 
сведений или документов, 
либо постановка иностранных 
граждан или лиц без граж-

данства на учет по месту пре-
бывания в РФ в помещении 
без их намерения фактически 
проживать (пребывать) в этом 
помещении или без намерения 
принимающей стороны предо-
ставить им это помещение для 
фактического проживания 
(пребывания), либо постанов-
ка иностранных граждан или 
лиц без гражданства на учет по 
месту пребывания по адресу 
организации, в которой они в 
установленном порядке не осу-
ществляют трудовую или иную 
не запрещенную законодатель-
ством Российской Федерации 
деятельности. 

Теперь по ст. 322.3 УК РФ 
предусмотрено наказание в виде 
штрафа от 100 до 500 тыс. ру-
блей или в размере заработной 
платы или иного дохода осуж-
денного за период до пяти лет, 
принудительных работ на срок 
до пяти лет с лишением права 
занимать определенные долж-
ности или заниматься опреде-
ленной деятельностью на срок 
до пяти лет или без такового, ли-
шения свободы на срок до пяти 
лет с лишением права занимать 
определенные должности или 

заниматься определенной дея-
тельностью на срок до пяти лет 
или без такового. 

Уважаемые граждане, разъ-
ясняем вам, что в случае реги-
страции иностранного гражда-
нина в жилом помещении без 
фактического его предостав-
ления и если данные действия 
стали очевидны при проведе-
нии проверки правоохрани-
тельными органами, указанные 
действия влекут уголовную от-
ветственность по соответству-
ющей статье. 

Прокуратура разъясняет
Наказания за преступления в сфере миграции

Прокуратура Центрального района Тольятти и Ни-
колай Шахов продолжают серию информационно-
правовых разъяснений для тольяттинцев с целью 
повышения юридической грамотности. Жители 
города обратились с вопросом: «Какое наказание 
предусмотрено, если прописать мигранта у себя в 
квартире без его фактического проживания?» Ком-
ментируют старший помощник прокурора района 
Ксения Семенова и Николай Шахов.
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Кроме того, обеденный зал не так давно пре-
терпел серьезную трансформацию, отчего 
столовая больше напоминает лаунж-зону, в 
которой так приятно перевести дух в обе-
денный перерыв.

кафе «мука и рис»  
(TlT.Muka-riS.ru)
В 2024 году рецензенты изучили немало 
служб доставки, и лучше всех выступило 
кафе «Мука и рис». Если у других игроков 
этого рынка есть некое «козырное» кулинар-
ное направление, на фоне которого прочая 
еда выглядит как приложение, то в «Мука и 
рис» готовят и роллы, и пиццу, и пасты, и все 
остальное одинаково прекрасно. Настойчи-
во советуем воспользоваться услугами этой 
доставки.

кафе «такая натура»  
(спортиВная, 18В)
Не забываем про здоровое питание, которое 
в нашем городе лучше других продвигает 
кафе «Такая натура». Крохотное тематиче-
ское заведение каким-то чудом пережило 
пандемию и продолжает кормить зожников 
чудесными пирожными без сахара, хуму-
сом собственного изготовления, мясными 
супами без мяса и прочими непонятными, 
но очень вкусными и, конечно, полезными 
блюдами.

ресторан «Вокруг огня» 
(спортиВная, 1)
Мелкие недочеты отняли у этого нового за-
ведения полбалла, но мы все равно вклю-
чили «Вокруг огня» в наш рейтинг, хотя, 
конечно, это аванс в расчете на будущие 
успехи. Место это несколько пафосное, оче-
видно достаточно дорогое, немного стран-
ное, но вкусное и нескучное. А еще, видимо, 
довольно популярное, так как во время на-
шего визита распорядители не сразу смогли 
отыскать свободный стол.

ресторан «Эзо»  
(реВолюционная, 52б)
С этим заведением все непросто. Дело в том, 
что рецензентам понравилось там абсолютно 
все: и дизайн интерьера, и обслуживание, и 
умопомрачительная кухня. Но, высказывая 
свои впечатления, мы рискуем быть обвинен-
ными в ангажированности. Дело в том, что 
последнее время ресторан «Эзо» получает уж 
слишком много негативных отзывов в сети. 
Тем не менее, мы включили его в наш рэн-
кинг, так как на момент визита «Эзо» являл 
собой просто образец лакшери-общепита.

Два важных уточнения
Первое: если с момента нашего посещения 
заведение испортилось, сообщите нам, по-
жалуйста, об этом на редакционную почту 
(gazetapn@mail.ru), чтобы мы нанесли по-
вторный визит. 
Второе, под звездочкой (*): само собой, это 
субъективная оценка, полученная эмпириче-
ским путем.

кондитерская «Вкусная история» 
(гидростроеВская, 21)
Это довольно популярное место нечасто 
становилось героем «Трезвого взгляда», но 
каждый раз зарабатывало самую высокую 
оценку. Причина кроется не только в пре-
красной кухне, но в крайне выгодном рас-
положении кондитерской на одной из са-
мых уютных улочек Центрального района 
Тольятти. Собственно, руководство «Вкус-
ной истории» вовсю эксплуатирует «кине-
матографичность» местоположения, и на-
хождение в этой кондитерской (особенно 
в теплое время года за уличными столика-
ми) доставляет особенное удовольствие. 
Единственная придирка – медлительный 
персонал.

рюмочная «кВартал»  
(юбилейная, 25В)
Свежеиспеченная рюмочная недотянула до 
полноценной пятерки полбалла, что, впрочем, 
не помешало ей попасть в топ-10. Все оттого, 
что организаторы «Квартала» крайне успеш-
но давят на ностальгические кнопки милле-
ниалов, превратив свое заведение в некое по-
добие квартиры-музея 90-х. Но кроме яркого 
антуража «Квартал» может похвалиться не-
стандартным меню (опять-таки с отсылками 
к юности рецензентов) и очень интересной 
винной картой, в которой преобладают креп-
кие настойки собственного изготовления.

ресторан «Tavola PerfeTTa» 
(юбилейная, 14)
Если захочется погружения в «лакшери» – то 
вам сюда. Ресторан «Tavola Perfetta» открылся 
относительно недавно, но, судя по замеченно-
му нами аншлагу, открытие прошло успешно. 

Конечно, отобедать здесь бюджетно вряд ли 
получится. Но рецензенты, к слову, не были 
шокированы уровнем цен, тогда как уровень 
обслуживания посетителей в момент посеще-
ния стремился в ионосферу. Ну а мастерство 
поваров и вовсе передает привет из космоса 
кулинарного мастерства. Так что крайне ре-
комендуем это место к посещению. 

бар «фрау гретта № 3»  
(спортиВная, 33)
«Фрау Гретта» сама по себе всем хорошо из-
вестна. Заслуженно обласканный общепит 
много лет радует горожан своими супчиками, 

колбасками, ребрышками и всякими пенны-
ми напитками. Не стала исключением и отно-
сительно новая точка этой сети – «Фрау Грет-
та № 3». Рецензенты пришли туда не одни, а 
вместе с гостями города. В связи с этим об-
стоятельством в очередной раз благодарим 
администрацию и персонал бара за то, что 
вкусно накормили, а заодно подняли рейтинг 
Тольятти в глазах столичных снобов.

кафе «20 франкоВ»  
(белорусская, 13)
А другой московский варяг приехал в То-
льятти на пару дней, неожиданно влюбился 
в местную девушку и на радостях так это со-
бытие отметил, что рецензентам пришлось 
«реанимировать» его в кафе «20 франков». 
В результате москвич остался без ума от 
этого заведения, и на следующий день при-
гласил в него предмет своих воздыханий. А 
после мы выслушивали восторженные от-
зывы, где нахваливались и кухня, и обслу-
живание, и атмосфера «20 франков», благо-
даря которым романтическое объяснение в 

любви за столиком стало началом больших 
отношений.

столоВая «тарелка» (фрунзе, 14б)
«Любовь приходит и уходит, а кушать хочет-
ся всегда», – сказал классик, намекая на то, 
что трапеза должна быть не только вкусной, 
но и доступной. И столовая «Тарелка» как 
раз соответствует всем этим требованиям. 

Антон Бортник
tr-vz@mail.ru

Десятка вкуснейших
Выбираем топ-10 тольяттинских заведений по итогам 2024 года

По традиции в конце каждого года рецензенты «Трезвого взгляда» выбирают  
десять лучших* тольяттинских заведений, которые они посетили за последние  
12 месяцев. Надо заметить, что, несмотря на все трудности, которые свалились  
на нашу коллективную голову, местные кафе и рестораны продемонстрировали  
не только хорошую живучесть, но и показали заметный рост. В городе регулярно 
открываются новые точки общепита, и некоторые из них получили высшую оцен-
ку нашей рубрики. Впрочем, топ не обошелся и без «классиков», которые продол-
жают уверенно держать марку.

Тематическое заведение каким-то чудом пережило пандемию  
и продолжает кормить зожников чудесными пирожными без са-
хара, хумусом собственного изготовления, мясными супами без 
мяса и прочими непонятными, но очень вкусными и, конечно, 
полезными блюдами.


